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Ações para minimizar O governador 
Wilson Lima 
destacou a im-
portância de 
parcerias com 
governos esta-
duais e federal, 
prefeituras e 
Forças Armadas 
para minimizar o 
impacto da estia-
gem deste ano, a 
mais severa da 
história. Confor-
me balanço di-
vulgado pelo go-
vernador, nesta 
terça-feira (31), 
um total de 1.130 
toneladas de ali-
mentos, totali-
zando 62,5 mil 
cestas básicas, já 
foram entregues 
às famílias ama-
zonenses.
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A Prefeitura de Ma-
naus segue com as 
obras da segunda 
etapa do proje-

to, no chamado platô B, 
onde operários executam 
os serviços no Centro de 
Atendimento Psicossocial 
(CAPs), que recebe alvena-
ria, reboco, infraestrutura e 
elétrica, além de fabricação 
da estrutura da cobertura.

“Orientamos a todos que 
possam curtir a área com 
segurança e conforto, mas 
também com atenção ao 
zelo com o espaço público, 
seguindo regras básicas de 
convivência”, disse o diretor 
de planejamento do Im-
plurb, arquiteto e urbanis-
ta, Pedro Paulo Cordeiro.

Este platô também terá 
quiosques e as instalações 
avançam com a infraestru-
tura para iluminação exter-
na, aterro para a quadra 
de areia, e trabalhos na 
galeria de águas pluviais. A 
área recebe ainda plantio 
e assentamento de grama. 
O platô terá uma quadra 
poliesportiva, dois play-
grounds e um playground 
inclusivo, academia ao ar 

livre, paraciclo e estacio-
namento.

As bacias de retenção de 
água pluvial ajudam a dar 
o traçado natural do es-
paço público, com curvas 
e aclives, ganhando áreas 
de vivência, bosqueadas, 
faixa saudável com pista 

de caminhada, faixa verde 
para a arborização e ciclo-
via, quiosques, um inédito 
playpet e mobiliários.

Além do CAPs, a segunda 
etapa terá a construção de 
um conjunto habitacional 
para 180 unidades; e a ou-
tra fase terá a estrutura 

urbana cênica amazônica, 
interativa e lúdica, com 
brinquedos em grande es-
cala, que vão entreter de 
crianças a adultos, incluin-
do áreas molhadas.

A previsão de conclusão 
do habitacional é para ju-
nho de 2024, com o conjun-

to dividido em três blocos 
distintos de 5 pavimentos 
cada, com vagas de esta-
cionamento para carros 
e motos. Entre os blocos 
serão construídas calçadas 
arborizadas e mais play-
grounds. A etapa cênica 
tem cronograma de exe-

Parque é resultado de um convênio firmado entre Prefeitura de Manaus e Governo do Amazonas

Avança segunda etapa do 
parque Amazonino Mendes 

cução de um ano.
O parque é resultado de 

um convênio firmado en-
tre Prefeitura de Manaus e 
Governo do Amazonas, com 
dois quilômetros de exten-
são. A área total envolve 
134 mil metros quadrados, 
com projeto arquitetôni-
co do Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano 
(Implurb), ampliando a ur-
banidade, lazer e entrete-
nimento na capital.

A etapa inaugurada, en-
tregue no aniversário de 
Manaus, celebrado no dia 
24 de outubro, tem cerca de 
um quilômetro de exten-
são, incluindo desde quios-
ques gourmet, playground, 
quadras esportivas, esta-
cionamento, academia ao 
ar livre, espaço multiuso 
e playpet. O parque linear 
está no entorno da área do 
Programa de Recuperação 
Ambiental e Requalificação 
Social e Urbanística do Iga-
rapé do Mindu (Promindu).

Planejado para ser um 
espaço multigeracional e 
atender todas as faixas 
etárias e grupos de po-
pulação, como Pessoas 
com Deficiência (PCDs) e 
com mobilidade reduzi-
da, o parque linear terá 
inéditos playground in-
clusivo e um play pet. O 
espaço multiuso servirá 
para abrigar diversas ati-
vidades, desde esportivas, 
como a zumba, quanto cul-
turais, com apresentação  
de artistas.

Segunda etapa 
terá construção 
de um conjunto 
habitacional para 
180 unidades

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Julgamento suspenso
O mandado de segurança do 

desembargador César Bandiei-
ra, do Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM), para que 
o pleno do TCE-AM julgasse, 
ontem (31), o pedido de afas-
tamento do conselheiro Ari 
Moutinho, foi derrubado pela 
presidente do TJAM, Nélia Ca-
minha Jorge.

A decisão foi apresentada 
pelo presidente do TCE-AM, 
Érico Desterro, durante a pau-
ta administrativa. “Esta decisão 
está suspensa por decisão ado-
tada ainda pouco, pela excelen-
tíssima senhora presidente do 
Tribunal de Justiça”, disse Érico 
ao ler a decisão.

Pedido de cassação
Marcio Elto Daniel, conheci-

do como “Daniel Rei”, pretende 
protocolarna Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), um pedido 
de cassação do mandato do 
vereador Gilmar Nascimento 
(Avante).  Daniel e Gilmar travam 
uma batalha judicial desde que 
o eleitor decidiu cobrar explica-
ções do vereador, que, segundo 
Daniel, estaria envolvido na or-
ganização do Arraial do CSU do 
Parque Dez. Gilmar não gostou 
das cobranças e acionou a Jus-
tiça. Daniel destacou esse mês, 
que está confiante que vencerá 
o processo judicial, por enten-
der que o eleitor não deve ser 
censurado quando for cobrar do 
político a prestação de contas 
de seus atos e ações.

Guarda compartilhada
O presidente Lula promulgou 

a Lei 14.713/2022, que proíbe 
a guarda compartilhada de 
crianças e adolescentes quan-
do houver risco de violência do-
méstica ou familiar, que envolva 
o casal ou os filhos. A nova regra, 
publicada no Diário Oficial desta 
terça (31), determina ainda que 
os juízes deverão consultar os 
pais sobre o assunto, antes da 
audiência de mediação.

O texto foi aprovado pelo 
Congresso Nacional e modifi-
ca artigos do Código Civil (Lei 
10.406/2002) e do Código de 
Processo Civil (Lei 13.105/2015) 
que tratam dos modelos pos-
síveis de guarda na proteção 
dos filhos. 

“Lista negra” 
Tramita na Assembleia Le-

gislativa do Amazonas (Aleam) 
o PL nº 833/2023, de autoria 
do deputado estadual Thiago 
Abrahim (União Brasil), que 
veda o cadastro ou “lista negra” 
de consumidores com ação ju-
dicial em face de fornecedores 
de produtos e serviços. “A lista 
serve unicamente como instru-
mento de retaliação ao consu-
midor, simplesmente pelo fato 
deles recorrerem a um direito 
que lhe é garantido constitucio-

nalmente. O projeto de lei busca 
eliminar essa prática, que é vista 
como uma forma de punição ao 
consumidor”, concluiu Abrahim.

Ex-senador é preso
O ex-senador de Roraima Tel-

mário Mota foi preso, na noite 
de segunda (30), em Nerópolis, 
Goiás. Ele foi procurado pela 
Polícia Civil durante o dia em 
uma operação deflagrada para 
prendê-lo, mas não havia sido 
localizado. O político é suspeito 
de ter mandado matar a mãe 
da própria filha. Filiado ao So-
lidariedade, Mota está fora do 
Senado há dez meses. No ano 
passado, ele tentou a recondu-
ção ao cargo, mas não foi reelei-
to. A investigação que resultou 
na prisão dele foi aberta para 
apurar os responsáveis pelo 
assassinato de Antônia Araújo 
de Sousa, de 52 anos, mãe de 
uma filha do ex-senador.

Convocação dos aprovados
Na Sessão Plenária da As-

sembleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam), de ontem (31), os 
deputados reforçaram, durante 
seus discursos, a necessidade 

de convocação dos aprovados 
nos concursos das forças de 
segurança pública e destaca-
ram ser uma forma de melhorar 
a Segurança Pública, tanto da 
capital quanto do interior do 
estado.

Em seu discurso, o deputado 
Wilker Barreto (Cidadania) co-
brou a divulgação do calendário 
de chamamento dos concursa-
dos. “O governo precisa se posi-
cionar. O estado tem condições 
de chamar o cadastro reserva 
porque temos um efetivo de-
ficitário”, pontuou.

Aumento do efetivo
O deputado Comandante Dan 

(Podemos) usou a tribuna do 
Legislativo Estadual ontem (31) 
e apelou ao governador Wilson 
Lima para que retome o diálogo 
com os concursados aprovados 
das forças de Segurança Públi-
ca. Ele informou que na segun-
da (30), houve reunião com os 
representantes da categoria e 
o Secretário Chefe da Casa Civil 
do Estado, Flávio Antony, mas 
que não chegaram a um termo. 
“Uma das principais necessi-
dades é o aumento de efetivo. 

Considero impossível, a Polícia 
Militar trabalhar com uma tropa 
de seis mil policiais, quando o 
necessário são 15 mil”, disse.

Posse
Já na Câmara Municipal de 

Manaus (CMM) cumpriu o seu 
papel e deu posse aos aprovados 
no concurso público realizado 
há 20 anos. Durante cerimônia 
nesta terça (31), 14 pessoas as-
sinaram a documentação final 
que oficializa a investidura nos 
cargos do serviço público.

Foram empossados servido-
res distribuídos nas áreas de 
Agente Administrativo, Técnico 
Legislativo Municipal, Analista 
Legislativo e Revisor. O grupo 
aguardava o chamamento des-
de 2003, ano em que o concurso 
público foi executado pela Câ-
mara Municipal. 

 
Troca das Águas de Manaus 
Devido à falta de água em 

diversas zonas de Manaus, o 
vereador capitão Carpê (Repu-
blicanos) defendeu, nesta terça 
(31), durante a Sessão Plenária 
na Câmara, que a concessioná-
ria Águas de Manaus deixe de 

prestar serviços na capital ama-
zonense. O parlamentar cobrou, 
também, que a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Ageman, 
investigue e puna a empresa 
pela interrupção no forneci-
mento de água. “São milhões em 
lucro do dinheiro do manauara, 
que não se convertem em me-
lhorias. Pelo contrário, cada dia 
só piora. A Águas de Manaus 
tem que pedir pra sair”, afirmou.

Patrimônio Histórico
O Largo São Sebastião deve 

ser declarado como Patrimônio 
Histórico e Cultural de Natureza 
Material do Estado do Amazo-
nas, a partir do PL nº 995/2023, 
de autoria do deputado estadu-
al Roberto Cidade (UB), presi-
dente da Aleam.

A medida tem o objetivo de 
garantir a proteção e preserva-
ção do espaço icônico da capital 
do Amazonas, permitindo que 
sua rica história e influência 
na cultura local sejam trans-
mitidas às gerações futuras. Ao 
ser declarado como Patrimô-
nio Histórico e Cultural ficam 
limitadas quaisquer tipos de 
modificações e/ou alterações 

estruturantes.

Leis revogadas
O deputado estadual Delega-

do Péricles (PL) apresentou um 
projeto de Lei chamado “Revo-
gaço”, que foi sancionado pelo 
Governo do Amazonas nesta 
semana, anulando cinco Leis 
defasadas, que interferiam na 
vida privada e feriam a livre 
iniciativa de empresários e cida-
dãos no Estado. E também, foi 
revogado uma Lei que acabava 
expondo policiais civis e milita-
res em dependências bancárias. 

A Lei nº 6.537/2023 foi publi-
cada no Diário Oficial do Amazo-
nas (DOA) no dia 30 de outubro 
deste ano, com data retroativa 
do dia 25 deste mês. 

Prêmio Nestor Nascimento
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam), por meio da 
Escola do Legislativo “Senador 
José Lindoso”, anunciou os no-
mes dos indicados à 5ª edição 
do Prêmio Nestor Nascimento, 
homenagem em alusão ao Dia 
da Consciência Negra, celebra-
do no dia 20 de novembro.

O propósito do Prêmio é cele-
brar indivíduos, tanto no âmbito 
local quanto regional, que se 
destacam pelo seu compromis-
so e envolvimento em iniciati-
vas direcionadas à promoção da 
Igualdade Racial. O evento será 
realizado na próxima segunda-
-feira (6), na sede da Aleam.

Repercussão negativa
O governo do estado do Ama-

zonas anunciou ontem (31), a 
suspensão de uma licitação 
promovida pela Secretaria de 
Segurança Pública (SSP-AM) 
que visava adquirir 18 videoga-
mes para, segundo órgão, me-
lhorar a qualidade de vida dos 
servidores públicos. A decisão 
foi tomada em meio a uma in-
tensa repercussão negativa nas 
redes sociais. A SSP-AM havia 
divulgado que a aquisição dos 
videogames seria uma iniciativa 
voltada para o bem-estar dos 
servidores, visando proporcio-
nar momentos de descontração 
e lazer no ambiente de trabalho.

Melhorias no aeroporto
A Concessionária dos Aero-

portos da Amazônia, membro 
da Rede VINCI Airports, anun-
cia nova fase de obras para 
melhoria e adequações da in-
fraestrutura no Aeroporto de 
Manaus. Desta vez, até janeiro 
de 2024, as intervenções ocor-
rem no terminal de passageiros, 
em áreas como subsolo, térreo 
e primeiro andar.

As melhorias de infraestrutu-
ra estão previstas em contrato 
de concessão com a ANAC e es-
tão sendo realizadas por fases, 
com todo o cuidado para que 
tenha o menor impacto possível 
sobre os usuários.

David Almeida reinaugura a feira do porto da Ceasa
O prefeito de Manaus, David Almeida, reinaugurou, ontem (31), a feira municipal do porto da Ceasa, localizada na Vila Buriti, 

BR-319, Zona Sul da cidade. O espaço público, que não recebia melhorias há mais de 28 anos, é a décima feira entregue to-
talmente reformada e modernizada por meio de convênio com o governo do Amazonas, proporcionando mais comodidade e 
segurança para os permissionários e visitantes. “Essa é a décima feira, de 34 estruturas, e estamos recuperando mais 24, até a 
metade do próximo ano, a nossa meta é entregar todas as 34 feiras totalmente revitalizadas. Parte são de recursos do governo 
do Estado, emenda parlamentar do deputado Alberto Neto e recursos da prefeitura”, contou Almeida. Outras feiras seguirão 
com recursos de emendas de deputados federais e senadores, segundo o prefeito.

As obras de revitalização da feira do porto da Ceasa contemplaram a instalação de nova rede elétrica, cobertura moderna, 
regularização do piso e de esquadrias, melhorias no sistema de drenagem, reforma de banheiros, pintura interna e externa, 
setorização, padronização, wi-fi, entre outros serviços, incluindo o religamento da rede de tratamento de esgoto, que estava 
deteriorada devido aos mais de dez anos de abandono.  

À Lei nº 6.254/2023, de autoria do deputado Mário César Filho (UB), 
que autoriza a contratação de Intérpretes de Libras nas repartições 
públicas, concessionárias e agências bancárias do estado do Amazo-
nas. O descumprimento pode acarretar em penalidades. Na primeira 
autuação o infrator será notificado para sanar a irregularidade em até 
10 (dez) dias úteis. Persistindo na infração, multa de 50 (cinquenta) 
salários-mínimos. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

À fumaça que voltou pelo terceiro dia consecutivo e deixa o ar em Manaus 
sufocante. A qualidade do ar estava péssima em algumas áreas e muito ruim 
na maioria da capital, segundo o Sistema Eletrônico de Vigilância Ambiental 
(Selva) da UEA.  O Inpe registrou 243 focos de queimadas na Região Metro-
politana de Manaus desde domingo (29). A maioria dos incêndios em áreas 
de mata ocorre em Presidente Figueiredo (17 focos), Autazes (14), Careiro da 
Várzea (13), Careiro (12), Itacoatiara (10) e Rio Preto da Eva (2).
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O MST e a ajuda ao Hamas
Editorial

Seguindo o adágio popular que diz: “cada qual com seu igual”, 
o Movimento dos Trabalhadores Sem Terra (MST) pretende 
enviar 100 toneladas de alimentos a Gaza, supostamente para 
ajudar as vítimas da guerra entre o Hamas e Israel. Acontece que 
o Hamas domina a região de Gaza e nenhum alimento entrará 
ali a não ser com o consentimento e a colaboração do Hamas.

Na prática, o MST, enviará 100 toneladas de alimento ao Ha-
mas, que as entregará, ou não, à população de Gaza. Ou seja, o 
MST ajudará o Hamas, o que viola a legislação brasileira sobre 
terrorismo, Lei nº 13.260/ 2016, segundo  a qual é terrorismo 
“promover, constituir, integrar ou prestar auxílio, pessoalmente 
ou por interposta pessoa, a organização terrorista”. Ao ajudar o 
Hamas, uma organização sai da mente terrorista, o MST pratica 
ato de terrorismo, diz a legislação brasileira.

Pior que isso, a “ajuda humanitária” aos colegas jihadistas, 
chegará ao Egito em um avião da Força Aérea Brasileira à 
disposição da Presidência da República, o Aerolula. Do Egito 
os alimentos serão transportados ao território dominado pelo 
Hamas, que deverá autorizar a entrada. Um veículo oficial do 
Estado Brasileiro a serviço de um grupo que usa de grande 
violência contra produtores rurais brasileiros para ajudar um 
grupo terrorista dos mais sanguinários. Esse o ponto a que o 
Brasil chegou.

Mais uma vez, o Brasil está escolhendo o lado errado da 
história. É claro que é preciso chegar a uma solução que con-
temple as duas partes da contenda, a Palestina e Israel, mas 
uma solução diplomática, pacífica, sem o derramamento de 
sangue que o mundo tem assistido. Se o Brasil não apoia as 
ações do Hamas, por que seu governo o faz?
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Querida, faz o seu trabalho”

Movimentos de Alckmin de olho nas eleições 
desagradam ao Planalto

Vem aí
Há expectativa de desmembra-

mento em duas partes do Ministé-
rio da Justiça e Segurança Pública. A 
mudança ocorreria no próximo ano.

Estamos de olho
Alckmin e França estiveram em 

evento do PSB, em São Paulo, no 
fim de semana. O encontro virou 
ato de apoio ao nome de Tabata 
na disputa.

Vaga petista
Lula deve apoiar Guilherme Bou-

los (Psol) no pleito. Se nada mudar, 
o PT leva vaga de vice e deve in-
dicar a deputada federal Juliana 
Cardoso.

Voo de galinha
PT e Psol veem a candidatura 

de Tabata como pressão do PSB 
e com pouca chance de sucesso. 
Apostam na deputada fora do se-
gundo turno.

Escudo humano do Hamas inclui 
84 brasileiros

A estimativa inicial de cerca de 25 
brasileiros na Faixa de Gaza já chega 
a 84 pessoas, entre residentes e 
visitantes flagrados pelo conflito, 
segundo fonte do Itamaraty, impe-
didos de deixar a região em meio 
ao conflito. A saída é dificultada 
por terroristas do Hamas, é que 
eles adotam a estratégia de utilizar 
civis como escudos humanos, na 
tentativa de impedir o avanço de 
Israel como resposta à matança de 
1,3 mil civis, até bebês, idosos e jo-
vens, executados no dia 7, incluindo 
três brasileiros.

A quarta vítima
Permanece desaparecido um 

quarto brasileiro, de 59 anos, mas 
o governo de Israel não dá muitas 
esperanças de encontrá-lo vivo.

Monitoramento
A representação diplomática do 

Brasil junto à Autoridade Palestina 
monitora de Ramala a situação dos 
brasileiros em Gaza.

Chefe do posto
O embaixador Alessandro Cande-

as é quem chefia a representação 
brasileira e envia informações dia-
riamente ao Itamaraty.

Folhinha da truculência
Completam cinco meses nesta 

terça (31) a agressão de capangas 
do ditador Nicolás Maduro contra a 
jornalista Delis Ortiz. O Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI) abriu 
sindicância, mas não quis apontar 
culpados. Lula e Janja silenciaram 
e não defenderam a jornalista.

Droga de políticos
Comissão de Constituição e Justi-

ça do Senado pautou para hoje (31) 
audiência sobre a PEC que crimina-
liza todo porte de droga. Convidou 
Flávio Dino (Justiça) e Nísia Trindade 
(Saúde). Nem deram bola, ontem.

Sem surpresas
O senador Carlos Portinho (PL-

-RJ) não se surpreendeu com o 
recuo do governo sobre zerar o 
rombo fiscal. Disse que votou contra 
o arcabouço fiscal. “Nasceu morto. 
Exigir disciplina de um governo in-
disciplinado”, diz.

Deu positivo
A deputada Jandira Feghali 

(PcdoB-RJ) passará os próximos 
dias afastada das atividades em 
Brasília. Vacinada com cinco doses 
da vacina, a parlamentar fez o teste 
de Covid ontem (30). Deu ruim.

Efeito Bolsonaro
O Partido Liberal celebrou cres-

cimento no número de filiados da 
sigla. Em outubro deste ano, o par-
tido registrou a marca de 800 mil 
filiados. Só no último ano, foram 40 
mil novas filiações ao partido de Jair 
Bolsonaro.

Ditadura rima com terrorismo
Aspone de políticos do PCdoB é 

apontado como lobista em Brasí-
lia do grupo terrorista Hezbollah 
e do financiador Irã, diz O Globo. 
A ligação foi apontada antes no 
livro de Leonardo Coutinho sobre o 

Fernando Haddad (Fazenda) demonstrando que o ‘amor’ com a imprensa parece estar acabando

elo do finado ditador venezuelano 
Hugo Chávez ao narcotráfico e ao 
terrorismo.

Amorim quem manda
Outra vez Mauro Vieira foi es-

canteado em missão internacional. 
O chanceler foi instruído sobre a 
vinda do presidente da Ucrânia, Vo-
lodymyr Zelensky, ao Brasil. Quem 
articula a viagem é Celso Amorim.

No preju
Joice Hasselmann caiu no golpe 

do Rappi e ficou no prejuízo. A ex-
-deputada fez uma compra pelo 
app, passou o código para o entre-
gador, que disse que estava errado 
e teria estorno. Amargou prejuízo 
de R$500.

Pensando bem…
…temos um presidente que é ami-

go do amigo… dos terroristas do 
Hamas.

Poder sem Pudor
Lei da selva
Certa vez, em meio à disputa que 

ocorre em todo início de legislatura, 
o deputado e ex-senador Ernandes 
Amorim (PTB-RR) ignorou o sorteio 
e invadiu o gabinete 318 do Anexo IV 
da Câmara, de localização privilegia-
da, com vista para a Praça dos Três 
Poderes, que era do ex-deputado 
Nilton Capixaba (RR), com quem 
parece ter feito acordo fora do re-
gimento para ocupá-lo. O gabinete 
havia sido sorteado para Antônio 
Cruz (PP-MS). Ficou tudo por isso 
mesmo: convocada, a segurança 
não topou retirar Amorim à força.

O governo não gostou dos gestos do vice-presidente Geraldo Alckmin de apoio à pré-candidatura de 
Tabata Amaral para a prefeitura de São Paulo. Assessores de Lula contaram à coluna que a disputa local é 
vista como recado para questões federais, como eventual perda de espaço do ministro Flávio Dino (Justiça). 
Além de Alckmin, foi notada a presença do ministro Márcio França, também do PSB, enxotado do Ministério 
de Portos e Aeroportos e encaixado no nanico Micro e Pequenas Empresas.

A revolta da toga 
trabalhista

O Supremo Tribunal Federal (STF) está contrariando a Justiça 
do Trabalho. Este fato está gerando reação violenta de parte 
da magistratura do Trabalho, que não quer olhar para o próprio 
umbigo e pensar por que tudo isto está ocorrendo.

Não é errado afirmar que a reação do STF se deu em resposta 
ao comportamento de parte da magistratura trabalhista porque 
alguns magistrados insistem em não cumprir a lei condenando 
empresas que terceirizaram atividade-fim, por exemplo, embora o 
próprio Supremo já tenha deixado claro que é possível terceirizar 
qualquer das atividades empresariais.

Outros magistrados trabalhistas relativizam o princípio do 
negociado sobre o legislado, entendendo que este princípio, 
contido na Lei 13.467/17, tem presunção relativa, ou seja, tudo 
depende de sua análise, e eles poderiam inclusive anular esta 
diretriz da lei. Teve o STF que esclarecer a questão.

Até hoje há inúmeras súmulas do TST que estão contrariando 
a Lei 13.467/17 e que não foram alteradas para se adequar à 
legislação.

O que mais vale, a lei ou as súmulas?
Outro exemplo: o STF já tinha estabelecido parâmetros claros 

para a correção de débitos trabalhistas, mas parte da magistratura 
do trabalho os ignorou e aplicou outros índices “mais favoráveis” 
ao trabalhador.

Parte da magistratura do trabalho interpreta princípios desco-
lando-os totalmente do sentido da lei e do que determina o STF, 
ou seja, julgam-nos não de acordo com lei, mas em conformidade 
com seu entendimento do que vem a ser justiça.

É, por fim, o descumprimento sistemático das teses vinculantes 
do STF perpetrado por parte da Justiça do Trabalho que a coloca 
sob o estigma de sofrer “visões preconceituosas” da sociedade, 
como reconheceu recentemente o presidente do Tribunal Su-
perior do Trabalho. É a própria Justiça do Trabalho, pelo menos 
parte de seus quadros, que está alimentando a reação do STF, 
ainda que assim não admita.

Como todos aprendemos nas faculdades de direito, decisão do 
Supremo se cumpre, quer ela agrade ou não, e parte dos ma-
gistrados trabalhistas, por incrível que pareça, está resistindo a 
estas decisões, como se isso fosse aceitável. Justiça tem que dar 
o exemplo, não se rebelar contra a lei e contra a Corte Superior.

E que fique claro que este autor, mesmo diante da gravidade 
dos fatos aqui relatados, não defende e nunca defendeu a ex-
tinção da Justiça do Trabalho: por ter advogado no contencioso 
durante 30 anos, reconheço sua importância. Reconheço o pro-
cedimento absolutamente coerente da maioria da magistratura 
do trabalho, que sofre as agruras do seu dia a dia para fazer 
justiça com equilíbrio e respeito à lei. É para estes magistrados 
que faço as minhas reverências.

Quanto àqueles que se revoltam frente às recentes decisões 
do STF em matéria trabalhista, melhor seria fazer como reco-
mendou uma vez o genial Carl Gustav Jung: “Quem olha para 
fora sonha. Quem olha para dentro acorda”. Que olhem para 
dentro, acordem e mudem seu comportamento. E parem de 
sonhar, achando que o problema está fora.

José Eduardo Gibello 
é advogado, consultor de relações trabalhistas e sócio 
do Pastore Advogados.
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 Um dos locais mais em-
blemáticos de Manaus, o 
Largo São Sebastião, deve 
ser declarado como Patri-
mônio Histórico e Cultural 
de Natureza Material do 
Estado do Amazonas, a 
partir do Projeto de Lei nº 
995/2023, de autoria do 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam) e deputado fede-
ral, Roberto Cidade (UB).

A medida tem o obje-
tivo de garantir a pro-
teção e preservação do 
espaço icônico da capital 
do Amazonas, permitindo 
que sua rica história e 
influência na cultura local 
sejam transmitidas às ge-
rações futuras. Ao ser de-
clarado como Patrimônio 
Histórico e Cultural ficam 
limitadas quaisquer tipos 
de modificações e/ou al-
terações estruturantes.

“Ao torná-lo, oficial-
mente, um Patrimônio 
Histórico e Cultural de 
Natureza Material esta-

remos comprometidos 
em garantir que esse local 
continue a desempenhar 
seu papel vital na pro-
moção da cultura, da arte 
e da história do Estado 
do Amazonas. O Largo de 
São Sebastião é um dos 
locais mais emblemáticos 
da cidade de Manaus. A 
história desse largo está 
entrelaçada com a pró-
pria evolução da cidade, 
desde suas origens colo-
niais até os dias de hoje”,  
afirmou. 

Patrimônio material, 
histórico e cultural é de-
finido como o conjunto 
de bens materiais, físicos, 
que possuem importância 
histórica para a forma-
ção cultural da sociedade, 
cuja conservação seja de 
interesse público, quer 
por sua vinculação a fatos 
memoráveis da história, 
quer por seu excepcio-
nal valor arqueológico, 
etnográfico, bibliográfico 
ou artístico.

servidores. A Câmara cumpre 
o seu papel de dar posse a 
eles”, disse Caio André. 

Além de renovar o qua-
dro de servidores da Casa 
Legislativa, a efetivação dos 
aprovados também possi-
bilita que um novo concur-
so público, anteriormente 
anunciado por Caio André, 
seja concretizado.

A Diretora Administrati-
va e Gestão de Pessoas 
da CMM, Mirela Carvalho, 
pontua que dos 77 nome-
ados no concurso público, 
no Diário Oficial do Legis-
lativo Municipal do dia 29 
de setembro, 26 se apre-
sentaram na Casa, 14 toma-
ram posse e três pediram 
prorrogação por mais 30 
dias para ajustes na docu-
mentação. Pelo tempo do 
processo, parte do grupo 
renunciou, pelo fato de já 
ocupar outros cargos, ou 
não retornou.

Aprovados em concurso de 
2003 da CMM tomam posse

SERVIÇO PÚBLICO

Largo pode tornar-se 
Patrimônio Histórico

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (Podemos), afirmou 
que a Casa Legislativa 
cumpre o seu papel ao dar 
posse aos aprovados no 
concurso público realiza-
do há 20 anos. Durante ce-
rimônia nesta terça-feira 
(31), 14 pessoas assinaram 
a documentação final que 
oficializa a investidura nos 
cargos do serviço público.

Foram empossados 
servidores distribuídos 
nas áreas de Agente Admi-
nistrativo, Técnico Legis-
lativo Municipal, Analista 
Legislativo e Revisor. O 
grupo aguardava o cha-
mamento desde 2003, 
ano em que o concurso 
público foi executado pela 
Câmara Municipal. So-
mente em 2023, em me-
nos de um ano de gestão 
do vereador Caio André, 
o processo ganhou anda-

SÃO SEBASTIÃO 

DIVULGAÇÃO

Efetivação dos aprovados possibilita que novo concurso seja concretizado.

Wilson Lima destaca atuação para 
minimizar impactos da estiagem
Estado serviu mais 
de 400 mil refeições 
gratuitamente, instalou 
purificadores e 
sistemas simplificados 
de água potável

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima desta-
cou a importância 
de parcerias com 

governos estaduais e fe-
deral, prefeituras e Forças 
Armadas para minimizar o 
impacto da estiagem des-
te ano, a mais severa da 
história. Conforme balanço 
divulgado pelo governador, 
nesta terça-feira (31), um 
total de 1.130 toneladas de 
alimentos, totalizando 62,5 
mil cestas básicas, já foram 
entregues às famílias ama-
zonenses.

Segundo Wilson Lima, a 
pronta-resposta do Gover-
no do Amazonas foi possível 
graças à ação integrada dos 
órgãos estaduais, reunidos 
no Comitê Intersetorial de 
Enfrentamento à Situação 
de Emergência Ambiental, 
instituído e liderado pelo 
governador.

“Nós criamos o nosso 
comitê formado por diver-
sos órgãos do Governo do 
Estado, definimos as es-
tratégias para minimizar 
os impactos da estiagem 
e firmamos parcerias, com 
as prefeituras e os minis-
térios do Governo Federal, 
para fazer com que essa 
ajuda humanitária e a água 
potável cheguem a quem 
precisa”, avaliou o gover-
nador.

O transporte de ajuda 
humanitária foi viabilizado 
pelo Governo do Amazonas 
em parceria com o Governo 
Federal e as Forças Arma-
das do Brasil. Entre o fim 
de setembro e o início de 
outubro, o Estado passou 
a contar com apoio de ae-
ronaves para intensificar o 
combate a incêndios, uma 
cedida pelo Governo do 
Mato Grosso do Sul, outra 

pelo Governo do Distrito 
Federal e outra da Mari-
nha do Brasil, além de uma 
quarta em atuação, que faz 
parte da estrutura da Se-
cretaria de Segurança Pú-
blica (SSP-AM).

Outro destaque feito pelo 
governador é a prioridade 
no combate à insegurança 
alimentar. Para isso, além 
da entrega de cestas bási-
cas, o Estado também ado-

tou outras duas medidas 
para levar alimentos aos 
mais necessitados: a entre-
ga de kits do “Merenda em 
Casa” aos alunos da rede 
estadual que ficaram sem 
aula por conta da seca dos 
rios; e a oferta gratuita de 
refeições nos restaurantes 
populares mantidos pelo 
Estado.

“Temos duas ações im-
portantes que é a abertu-

ra dos nossos restaurantes 
populares Prato Cheio, sem 
cobrar o valor simbólico de 
R$ 1, e o projeto Merenda em 
Casa, que leva a merenda 
aos estudantes que estão 
com as aulas suspensas por 
conta da descida da água 
dos rios. Ambas são medi-
das para ajudar a garantir 
a segurança alimentar de 
quem precisa”, destacou 
Wilson Lima. 

Transporte de ajuda humanitária foi viabilizado pelo Governo do Amazonas em parceria com o Governo Federal e as Forças Armadas do Brasil

Além da entrega de cestas 
básicas, neste mês de outu-
bro, o Governo do Amazonas 
serviu mais de 412 mil refei-
ções gratuitas em restau-
rantes populares, sendo 15 
no interior e 17 na capital, que 
ofertaram 17,7 mil refeições/
sopas por dia. Ainda nesse 
item, o Estado entregou mais 
de uma tonelada de alimen-
tos regionais e 4,3 mil kits do 
“Merenda em Casa”.

mento na CMM.
O parlamentar destaca a im-

portância dos novos servidores 
para fortalecer as atividades 
do parlamento municipal. Caio 
André citou mudanças nas ati-
vidades legislativas nos últimos 
20 anos e reforçou que a chega-
da dos profissionais acontece 
em um momento necessário.

“Na realização do concurso de 
2003 eram apenas 33 vereado-
res, hoje somos 41, e temos mais 
comissões, muito mais Proje-
tos de Lei sendo executados. 
Hoje os projetos são digitais, 
ao contrário de 20 anos atrás. 
Isso faz com que o volume de 
trabalho seja muito maior, e 
nós não tivemos o aumento de 
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Lula diz não cortar gastos e 
indica revisão de meta para 2024
Presidente afirmou 
que não pretende 
gerar novos gastos, 
mas cumprir o que 
está no orçamento

O presidente Lula (PT) 
afirmou ontem (31) 
que não haverá con-
tingenciamento de 

gastos previstos no Orçamen-
to do ano que vem, segundo 
parlamentares ouvidos pela 
reportagem.

De acordo com relatos 
de participantes da reunião 
com ministros e integrantes 
da Câmara dos Deputados, o 
presidente disse, especifica-
mente, que não haverá cortes 
de investimentos, como obras 
e gastos na área social.

Isso foi interpretado por 
parlamentares como uma si-
nalização de que deverá rever 
a meta de déficit zero das con-
tas públicas para evitar cortes 
no orçamento de 2024.

As declarações contrárias ao 
corte de gastos indicam que, 
se houver frustração de recei-
ta, não haverá contração de 
despesas para cumprimento 
da meta de déficit zero, defen-
dida pelo ministro Fernando 
Haddad.

Lula ressaltou, no entanto, 

que não irá criar novos gas-
tos, mas que seria apenas para 
cumprir o que já estará no Or-
çamento.

Ainda de acordo com partici-
pantes do encontro, o petista 
teria reforçado que é preciso 
aprovar projetos da equipe 
econômica que tem por obje-
tivo aumentar a arrecadação 

federal até o fim deste ano.
Integrantes do governo pas-

saram a discutir o envio ao Con-
gresso Nacional de mensagem 
com a revisão da meta. O valor 
em debate seria de déficit de 
0,5% para 2024, mas ele pode 
ser reavaliado. Na semana em 
conversa com jornalistas, Lula 
declarou que “dificilmente” o 

país vai concretizar essa pro-
messa no ano que vem.

Após a reunião desta terça, 
o ministro Alexandre Padilha 
(Secretaria de Relações Insti-
tucionais) afirmou à imprensa 
que a prioridade do governo 
federal é aprovar as medidas 
em tramitação no Congresso 
Nacional e que não há discus-

são no momento sobre o envio 
de mensagem ao parlamento 
prevendo mudança na meta 
de déficit fiscal.

Na reunião desta terça, 
coube a Haddad citar maté-
rias prioritárias, caso da que 
trata da subvenção do ICMS 
(Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços). 

Lula declarou que “dificilmente” país vai concretizar promessa de 0,5% de déficit para 2024

Coalizão 
debate 
R$ 100 bi

 O presidente do Banco 
Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e 
Social (BNDES), Aloizio 
Mercadante, afirmou em 
audiência pública  on-
tem (31) que a Coalizão 
Verde trabalha com a 
perspectiva de se che-
gar a uma proposta de 
R$ 100 bilhões de crédito 
especial para a Amazô-
nia. Durante  debate, 
realizado pela Comis-
são de Meio Ambiente, 
senadores destacaram 
a regularização fundiária 
dos pequenos e médios 
produtores como uma 
das ações mais impor-
tantes para a redução 
da desigualdade. 

A carta de intenções do 
Pró-Amazônia, chamada 
de Coalizão Verde, abran-
ge esforços pela concre-
tização dos propósitos da 
Cúpula da Amazônia. O 
BNDES em conjunto com 
o Banco Interamericano 
de Desenvolvimento, 
Banco Mundial e outras  
instituições financeiras 
dos países amazônicos, 
articulou iniciativa para 
a criação de linhas de 
financiamento destina-
das ao desenvolvimento 
sustentável da região. 
Até agora, foi anunciado 
valor de R$ 4,5 bilhões 
para operações de cré-
dito com microempreen-
dedores individuais e mi-
cros, pequenas e médias 
empresas. 

Possível afastamento de Ari Moutinho ganhou novos capítulos envolvendo Poder Judiciário 

Tjam suspende decisão que obrigava TCE 
julgar afastamento de Ari Moutinho

DIVULGAÇÃO

 A desembargadora e pre-
sidente do Tribunal de Jus-
tiça do Amazonas (TJAM), 
Nélia Caminha Jorge, sus-
pendeu a decisão liminar do 
desembargador Cezar Luiz 
Bandiera, que solicitou ao 
presidente do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE), Éri-
co Desterro, que tornasse 
pauta, nesta terça-feira (31), 
a demanda do conselheiro 
Júlio Pinheiro para o afas-
tamento do conselheiro Ari 
Moutinho Jr., que é acusado 
de agredir a também conse-
lheira Yara Lins.

Nélia justificou que a sen-
tença viola a ordem pública e 
interfere em outro Poder, o 
princípio da separação entre 
os poderes e de interferir em 
questões internas do TCE.

Entenda o caso
A conselheira Yara Lins, 

presidente eleita do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-
-AM), denunciou agressões 
verbais que teriam sido 
feitas pelo conselheiro Ari 
Moutinho, colega de poder 
da Corte de Contas. O caso 
ocorreu durante Sessão Es-
pecial ocorrida no início do 
mês, em Manaus.

A denúncia foi formalizada 
no dia 6, na Delegacia Geral 
da Polícia Civil. Em seguida, 
ela convocou uma entrevista 
coletiva onde explicou sobre 
os xingamentos que sofreu 
momentos antes da eleição.

Yara afirmou que cumpri-
mentou o conselheiro Ari 
Moutinho, ele respondeu, 

segundo ela, proferindo 
palavras de baixo calão. As 
agressões ocorreram en-
quanto ela estava no ple-
nário, na presença de várias 
testemunhas.

“Eu disse bom dia. Ele 
respondeu, bom dia nada, 
put*, safada, vadia. Eu vou 
te fod*r, porque fiz o mesmo 
com a Lindora no Ministério 
Público, você vai ver junto 
ao STJ”, relatou Yara.

A presidente do TCE-AM 
fez a denúncia acompanha-
da do vice-presidente eleito 
do TCE, Luís Fabian Barbosa, 
do corregedor eleito, Josué 
Neto, e do filho dela, o de-
putado federal Fausto Jr.

A advogada representan-
te de Yara Lins, Catarina 
Estrela, enfatizou que o 
conselheiro agiu como se 
não aceitasse ter perdido a 
eleição de presidente para 

uma mulher e que ele se 
disse fluente em Brasília 
para prejudicar a carreira 
da conselheira presidente 
dentro do Tribunal de Con-
tas do Amazonas.

“Eu não tenho medo de ho-
mem. Eu tenho medo apenas 
de Deus e confio muito já Justi-
ça Dele, mas também confio na 
imprensa e nas autoridades do 
meu estado e sei que medidas 
serão impostas sobre o crime 

que aconteceu comigo dentro 
do TCE”, disse a presidente.

Yara foi eleita primeira 
mulher a assumir a presi-
dência do Tribunal de Con-
tas do Amazonas há 6 anos. 
Ela foi escolhida por 5 votos 
a  2, para comandar a Corte 
de Contas nos próximos dois 
anos (biênio 2024-2025), 
durante Sessão Especial 
realizada logo após a 34ª 
Sessão do Tribunal Pleno.

DECISÃO JUDICIAL AMAZÔNIA

Na época do envio original 
da proposta pelo Executivo, 
a equipe econômica indicou 
que esperava arrecadar cerca 
de R$ 35 bilhões a partir de 
2024 com a medida.

Segundo relatos, o líder do 
MDB na Câmara, Isnaldo Bu-
lhões (AL), defendeu que a 
proposta do ICMS tramite en-
quanto uma MP (medida pro-
visória). Na semana passada, 
Haddad pediu ao presidente 
da Câmara, Arthur Lira(PP-
-AL), para acelerar a análise da 
elevação das receitas federais.

O ministro pediu a Lira que 
o texto seja apreciado como 
MP, editada em agosto, e não 
por meio do projeto de lei com 
urgência constitucional. A di-
ferença no rito pode levar a 
diferenças na arrecadação: o 
texto do projeto de lei prevê 
que a proposta produza efei-
tos somente a partir de 1º de 
abril de 2024, enquanto a MP 
gera efeitos antes, a partir de 
1º de janeiro.

O encontro desta terça ocor-
reu no Palácio do Planalto e 
também contou com a par-
ticipação de ministros, como 
Padilha, Rui Costa (Casa Civil) 
e Simone Tebet (Orçamento), 
além do vice-presidente, Ge-
raldo Alckmin, de presidentes 
de partidos aliados, líderes 
partidários e vice-líderes do 
governo na Câmara.
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Prefeituras do Amazonas lançam concurso público 
DIVULGAÇÃO

Concurso público visa contratação de novos servidores

As prefeituras de Silves 
e Jutaí lançaram, recente-
mente, dois editais de con-
cursos públicos para vagas 
em níveis de fundamental, 
médio e superior. Além des-
sas, mais quatro prefeituras 
e três câmaras municipais 
preparam-se para lançar 
editais nos próximos meses 
visando preencher os cargos 
vagos de servidores.

Em Jutaí, o edital prevê 
o preenchimento de 359 
vagas para cargos de nível 
fundamental, médio e su-
perior, mas a seleção, está 
temporariamente suspensa 
para adequações solicita-
das pelo Tribunal de Con-
tas do Amazonas (TCE-AM). 
As inscrições e informações 
adicionais podem ser encon-
tradas no site https://www.
trimonte.org.br/.

As remunerações vão de 
R$ 1.320 (guarda municipal) 
a R$ 10.401,52 (médico). O 
novo período de inscrição 
será informado em breve no 
site do instituto.

Já em Silves, o concur-
so público oferta 293 vagas 
para diversos cargos de ní-
vel fundamental, médio e 
superior. Os salários vão de 
R$ 1.320 (auxiliar de serviços 
gerais) até R$ 6 mil (enfer-
meiro). A taxa de inscrição 
varia conforme o cargo pre-
tendido. O candidato pode 
se inscrever através do site 
https://merkabah.selecao.
net.br/.

Próximos concursos
Preparando-se para lan-

çar edital, o município de Hu-
maitá fechou o contrato com 
a empresa EPTS (Empresa 

de Pesquisa, Tecnologia e 
Serviços da Universidade de 
Taubaté), em R$ 287 mil, 
para elaborar, aplicar e cor-
rigir as provas de concurso. 
O contrato tem validade de 
seis meses.

Em Apuí, a prefeitura mu-
nicipal assinou o Contrato 
nº 031/2023 com o Institu-
to Abaré-Eté (Instituto de 
Desenvolvimento Humano, 
Tecnológico, de Economia 
Sustentável e Preservação 
Ambiental) para “prestação 
de serviços Técnicos Espe-
cializados no Planejamento 
e Realização de Concurso 
Público”. O contrato foi de 
R$ 280 mil.

A câmara do município 
também pretende preen-
cher, por concurso público, 
12 vagas para auxiliar de ser-
viços gerais, assistente ad-

População desem-
pregada ficou em 
8,3 milhões no ter-
ceiro trimestre des-
te ano, 3,8% abaixo 

Em Tempo

A taxa de desemprego no 
Brasil caiu para 7,7% no 
terceiro trimestre deste 
ano. No segundo trimes-

tre, o índice era 8% e no terceiro 
trimestre do ano passado, 8,7%. 
Os dados são da Pesquisa Na-
cional por Amostra de Domicílios 
(Pnad) Contínua, divulgada na 
terça-feira (31), no Rio de Ja-
neiro, pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). 

É o menor nível de desem-
prego desde o último trimestre 
de 2014 (6,6%). A população de-
sempregada ficou em 8,3 mi-
lhões no terceiro trimestre deste 
ano, 3,8% abaixo do trimestre 
anterior e 12,1% a menos do que 
o terceiro trimestre de 2022. 

ministrativo, contador, pro-
curador jurídico e outros. No 
mês passado, a mesa diretora 
autorizou a realização de cer-
tame. Ainda não há empresa 
contratada.

O município de Presidente 
Figueiredo criou uma comis-
são para promover o levan-
tamento da situação atual 
dos servidores municipais. O 
objetivo é lançar concurso pú-
blico em cumprimento a uma 
ordem do TCE-AM.

Anori contratou, por R$ 180 
mil, o Instituto Seprod para 
“prestação de serviços téc-
nicos em planejamento, em 
divulgação, em organização 
e execução de concurso pú-
blico e processo seletivo”. A 
Câmara também cogita lançar 
concurso público. Em agosto, 
a Casa criou uma comissão 
organizadora para o certame. 

Não há edital.
E por fim, a Câmara Mu-

nicipal de São Paulo de 
Olivença está autorizada 

a realizar concurso públi-
co para preenchimento de 
19 cargos. Também não há 
edital.

cai a 7,7% no terceiro trimestre, 
menor taxa desde 2014

do trimestre anterior
Já a população ocupada foi 

de 99,8 milhões, o que repre-
sentou uma alta de 0,9% em 
relação ao trimestre anterior e 
0,6% na comparação com o ter-
ceiro trimestre do ano passado. É 
também o maior contingente da 
série histórica, iniciada em 2012. 

O nível de ocupação, que é o 
percentual de pessoas ocupa-
das em relação às pessoas em 
idade de trabalhar, foi estimado 
em 57,1%, crescimento ante o 
segundo trimestre (56,6%) e es-
tabilidade em relação ao terceiro 
trimestre de 2022.

“Temos simultaneamente um 
número maior de pessoas ocu-
padas e um recuo da pressão no 
mercado de trabalho [ou seja, 
um número menor de pesso-
as procurando emprego]. Isso 
contribui para uma queda con-
sistente dessa taxa de desocu-

pação”, explicou a pesquisadora 
do IBGE, Adriana Beringuy. 

Formalidade 
Os trabalhadores informais 

somaram 39 milhões de pes-
soas, ou seja, 39,1% do total da 
população ocupada. No trimes-

tre anterior, a taxa de informa-
lidade era de 39,2%, enquanto 
no terceiro trimestre do ano 
passado chegava a 39,4%. 

O número de empregados 
com carteira de trabalho no 
setor privado – sem considerar 
os trabalhadores domésticos – 
era de 37,4 milhões no terceiro 
trimestre deste ano, alta de 1,6% 
no trimestre e de 3% no ano. 
Esse é também o maior con-
tingente desde janeiro de 2015 
(37,5 milhões).  

Já o número de empregados 
sem carteira no setor privado 
(13,3 milhões) ficou estável no 
trimestre e no ano. 

“Dada uma queda muito acen-
tuada na demanda por bens e 
serviços na pandemia, as ativida-
des consideradas formais, como 
a indústria e os serviços de maior 
valor agregado, suprimiram mui-

to a absorção de trabalhadores”, 
disse Adriana. “À medida em que 
o cenário vai se normalizando 
[no pós-pandemia], essas ati-
vidades mais formais têm sua 
demanda aquecida e voltam a 
contratar”, avaliou.

Os trabalhadores por conta 
própria ficaram em 25,5 milhões 
de pessoas, total também es-
tável nas duas comparações. 
Outro segmento que manteve 
estabilidade foi o de trabalha-
dores domésticos: 5,8 milhões 
de pessoas. 

Setores
Na comparação com o segun-

do trimestre deste ano, o grupa-
mento de atividades com maior 
crescimento no pessoal ocupa-
do é composto por informação, 
comunicação e atividades finan-
ceiras, imobiliárias, profissionais 
e administrativas (3,5%). Os de-
mais grupos não apresentaram 
variação significativa.  

Já em relação ao terceiro tri-
mestre do ano passado, foram 
observadas altas nos grupamen-
tos de transporte, armazenagem 
e Correios (4,3%), informação, co-

municação e atividades finan-
ceiras, imobiliárias, profissionais 
e administrativas (5,2%) e admi-
nistração pública, defesa, segu-
ridade social, educação, saúde 
humana e serviços sociais (3,9%). 

Houve recuo no pessoal 
ocupado nos grupamentos de 
agricultura, pecuária, produção 
florestal, pesca e aquicultura 
(-3,8%) e outros serviços (-4,5%). 

Rendimento 
O rendimento médio real ha-

bitual do trabalhador (R$ 2.982) 
subiu 1,7% no trimestre e 4,2% 
no ano, puxado principalmente 
pelos crescimentos dos salários 
da indústria (5,3% no trimestre 
e 6,3% no ano). 

A massa de rendimento real 
habitual chegou a R$ 293 bi-
lhões, valor recorde da série his-
tórica, com altas de 2,7% ante 
o segundo trimestre deste ano 
e de 5% na comparação com o 
terceiro trimestre de 2022.

Subutilização 
A população subutilizada, ou 

seja, aquela que não trabalha ou 
trabalha menos do que poderia, 
ficou em 20,1 milhões de pesso-
as, algo estável na comparação 
trimestral, mas 14% abaixo do 
observado no terceiro trimestre 
de 2022.  

A taxa de subutilização ficou 
em 17,6%, estável em relação ao 
trimestre anterior, mas menor 
do que o apurado no terceiro tri-
mestre do ano passado (20,1%). 
É a menor taxa desde o último 
trimestre de 2015 (17,4%). 

A população fora da força 
de trabalho (66,8 milhões) fi-
cou estável frente ao trimestre 
anterior e cresceu 3,2% ante o 
mesmo trimestre de 2022. Já a 
população desalentada – aque-
la que não procurou emprego 

por não conseguir trabalho ade-
quado, por não ter qualificação 
ou por causa da idade – somou 
3,5 milhões, queda de 4,6% em 
relação ao trimestre anterior e 
de 17,7% na comparação com o 
terceiro trimestre de 2022. Foi 
o menor contingente desde o 
terceiro trimestre de 2016 (3,5 
milhões).

Saldo de empregos
O estado do Amazonas regis-

trou saldo de 2.973 empregos 
com carteira assinada em se-
tembro de 2023. Foram 19.809 
admissões e 16.836 demissões 
no período. Os dados do Novo 
Caged foram divulgados na 
segunda-feira, 30 de outubro, 
pelo Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE). Nos primeiros 
nove meses de 2023, o saldo 
amazonense é de 20.730 vagas 
formais no estado. Consideran-
do os últimos 12 meses, o saldo 
é um pouco menor: 18.771 vagas.

Em setembro, Manaus foi a 
responsável pelo maior saldo de 
geração de empregos formais no 
Amazonas. Houve 2.695 vagas, 
resultado de 18.295 admissões 
e 15.600 demissões. O estoque 
total de pessoas com carteira 
assinada chegou a 449,5 mil de 
empregos formais na capital 
amazonense.

Os outros quatro municípios 
que integram os cinco maiores 
saldos de empregos gerados no 
estado, em setembro, são Silves 
(57), Presidente Figueiredo (40), 
Humanitá (33) e Parintins (31).

Levando em conta os cinco 
setores analisados pelo Novo 
Caged, o Amazonas teve saldo 
positivo em quatro. Foram 1.589 
vagas no setor de Serviços, 737 
na Construção, 475 na Indústria, 
220 no Comércio e um saldo 
negativo de 48 na Agropecuária.
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Projeto amazonense para inserção
de refugiados no mercado de trabalho 
“Talentos Sem 
Fronteiras” ganhou 
destaque nacional 
com terceira 
colocação no Prêmio 
Ser Humano Brasil

DIVULGAÇÃO

O projeto “Talentos Sem 
Fronteiras: o desen-
volvimento de profis-
sionais venezuelanos 

e a inserção no mercado de 
trabalho brasileiro”, imple-
mentado pela Organização 
da Sociedade Civil (OSC) Her-
manitos, em Manaus, ganhou 
destaque nacional com a ter-
ceira colocação no Prêmio Ser 
Humano Brasil. Também foi a 
única iniciativa do Amazonas 
a vencer a disputa entre 77 
instituições e empresas de 
diversas partes do país.

A premiação é promovida 
pela Associação Brasileira de 
Recursos Humanos (ABRH-
-Brasil) para instituições e 
empresas que se destacam 
pelo comprometimento com 
o desenvolvimento humano e 
gestão de pessoas.

A solenidade de premiação 
aconteceu na última sexta-
-feira, 27 de outubro, em 
Guarulhos (SP). O projeto 
“Talentos Sem Fronteiras” 
do Hermanitos, que ficou em 
terceiro lugar na categoria 
“Desenvolvimento”, enfatiza 
o empreendedorismo social 
e a inserção laboral na ca-
pacitação e introdução de 

Em Tempo

OSC Hermanitos conquista prêmio nacional com 
projeto social para refugiados venezuelanos

te aceitação e inclusão dos 
profissionais refugiados em 
Manaus, o Hermanitos atua 
não somente inserindo esses 
profissionais no mercado de 
trabalho, mas também fo-
mentando o desenvolvimen-
to humano e fortalecendo 
uma sociedade mais justa e 
inclusiva”, ressalta.

Ainda segundo Tulio Duarte, 
os resultados das ações do 

Hermanitos são frutos da co-
laboração de inúmeras pesso-
as e entidades. “Esta premia-
ção só foi possível graças aos 
nossos valorosos parceiros 
como a Agência da ONU para 
Refugiados (ACNUR), Funda-
ção Panamericana para o De-
senvolvimento (PADF), Minis-
tério Público do Trabalho do 
Amazonas e Roraima (MPT), 
ABRH, Operação Acolhida e a 

todas as empresas que abri-
ram suas portas para esses ta-
lentos refugiados. E também 
os nossos colaboradores e 
voluntários que, diariamente, 
colocam seu esforço e coração 
neste projeto”.

Sobre o Hermanitos
A OSC Hermanitos tem 

como principal objetivo 
promover iniciativas de aco-

lhimento, atividades cultu-
rais, empreendedorismo e 
a melhoria da qualidade de 
vida de pessoas refugiadas 
e migrantes venezuelanas 
em Manaus, por meio da in-
serção no mercado local de 
trabalho e a promoção da 
dignidade. Saiba mais sobre 
a instituição, como apoiar 
e seus projetos no site:  
www.hermanitos.org.br.

profissionais migrantes e 
refugiados venezuelanos no 
mercado de trabalho.

O documento foi elaborado 
pela coordenadora do Projeto 
“Mujeres Fuertes”, Ana Vas-
concelos; o diretor de proje-
tos do Hermanitos, Anderson 
Mattos; e o diretor presidente 
da instituição, Tulio Duarte.

“Fundado em 2019, em Ma-
naus, o Hermanitos desem-
penha um papel crucial na 
vida das pessoas refugiadas e 
migrantes venezuelanas. Com 
a missão de auxiliar esses in-
divíduos em sua integração à 
sociedade brasileira, o projeto 
já encaminhou centenas de 
profissionais para postos de 
trabalho, trazendo dignidade 
para os profissionais e talen-
tos para empresas contratan-
tes. A questão dos refugia-
dos é um desafio global e é 
essencial compreender que 
esses indivíduos trazem con-
sigo riquezas de suas culturas, 
experiências e capacidades, 
enriquecendo as nações que 
os acolhem”, comenta Tulio.

Em agosto, o Hermanitos 
também conquistou o segun-
do lugar na categoria “Desen-
volvimento” do Prêmio Ser 
Humano Regional, durante 
o 20º Congresso Amazônico 
de Recursos Humanos (CO-
NAMARH), em Manaus.

“O Hermanitos tem se es-
forçado para promover o 
crescimento econômico sus-
tentável e o trabalho decen-
te, alinhado aos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel 8 (ODS 8), estabelecido 
pela ONU. Em meio à crescen-

Restaurante promove 
experiência sensorial inédita

O restaurante Marimari pro-
move, no dia 11 de novembro, 
uma experiência gastronômica 
inédita, em Manaus: um jantar 
sensorial, comandado pela chef 
Juliana Faingluz. A proposta é 
estimular todos os sentidos, por 
pratos e vinhos minuciosamente 
harmonizados, degustados em 
ambiente com projeção de fotos 
e vídeos nas paredes, e com trilha 
sonora selecionada.

Além de Juliana Faingluz, o 
“Noites no Marimari”, nome do 
projeto que inicia este mês, con-
tará com a presença do expe-
riente sommelier Alexsander de 
Oliveira e do chef Jefferson Mo-
rais. O jantar ocorrerá a partir das 
20h, no restaurante Marimari, 
localizado na avenida Via Láctea, 
825, conjunto Morada do Sol, 
anexo ao supermercado Pátio 
Gourmet. As vagas são limitadas. 
As reservas podem ser feitas pelo 
WhatsApp (92) 98411-8614.

Segundo Juliana Faingluz, há 

algum tempo o projeto vem sen-
do concebido. A ideia, diz ela, 
é promover algo diferenciado e 
que vá além de um jantar, pro-
porcionando uma experiência 
especial e significativa.

“Pesquisamos bastante e che-
gamos a esse conceito do jan-
tar sensorial, que é algo que já 
acontece na Europa. Em algumas 
cidades brasileiras tem restau-
rantes que oferecem esse tipo 
de evento e, agora, o público 
manauara também irá desfrutar 
dessa novidade”, explica.

O jantar é totalmente orques-
trado, com etapas definidas e que 
se complementam através das 
projeções nas paredes, a trilha 
sonora e os vinhos selecionados.

Para a execução do projeto, o 
jantar conta com a parceria da 
empresa responsável pelos cho-
colates Naka’u, único feito 100% 
com cacau orgânico amazonen-
se, e da agência de Marketing 
Samambaia.

GASTRONOMIA

Restaurante Marimari promove uma experiência gastronômica inédita

Edição da Feira Tecnológica da Fucapi terá o tema “Inclusão social e Tecnologia”

Estudantes apresentam 
projetos tecnológicos em feira 

Com o tema “Inclusão social e Tec-
nologia”, a 18ª Feira Tecnológica da 
Fucapi vai ocorrer nos próximos dias 
9 e 10 de novembro, das 17h às 21h, 
no campus da instituição, na Avenida 
Governador Danilo de Matos Areosa, 
381, Distrito Industrial. Ao todo, serão 
apresentados ao público 44 projetos 
desenvolvidos por turmas do ensi-
no técnico nas áreas de eletrônica, 
eletrotécnica, automação industrial, 
mecatrônica, mecânica, informática, 
segurança do trabalho, qualidade e 
logística. A entrada é franca.

Na oportunidade, os visitantes po-
derão conferir projetos como: Poço 
Social Inteligente (poço totalmente 
autônomo, que faz a captação, o tra-
tamento e a distribuição de água de 
forma autônoma e utilizando ener-
gia solar); Boné sensorial (Dispositivo 
eletrônico capaz de auxiliar pessoas 
com deficiência visual de modo seguro 
e autônomo, visando a mobilidade 
em edificações, espaços mobiliados 
e equipamentos urbanos); Supor-
te de carro para nanismo; Pulseira 
AI (O projeto Pulseira A.I. tem como 
público-alvo, pessoas com deficiência 
auditiva); Geolocalizador para Idosos 
(Localizador Inteligente para idosos 
que sofrem de problema de Alzhei-
mer), dentre outros.

A diretora da Escola Fucapi, Neila 
Buzaglo, explicou que o evento tem 
como finalidade mobilizar os estudan-
tes da educação profissional técnica 
de nível médio a expor projetos desen-
volvidos em sala de aula, valorizando 
a criatividade, a pesquisa científica e a 
inovação, enfatizando as habilidades e 
competências desenvolvidas durante 
o semestre letivo.

DIVULGAÇÃO

INCLUSÃO SOCIAL
DIVULGAÇÃO

“Nesta edição, as turmas bus-
carão desenvolver projetos que 
promovam a inclusão social e a 
tecnologia em diversos setores 
da sociedade, pois acreditamos 
que essa junção é fundamental 
para minimizar as desigualdades”, 
explicou Neila.

A diretora detalhou ainda que 
a fusão entre inclusão social e 
tecnologia na educação repre-
senta uma revolução cujo ob-
jetivo é quebrar barreiras, criar 
oportunidades iguais e preparar 
os estudantes para um futuro 
cada vez mais digital e globalizado.

“A proposta é mostrar a impor-
tância da ciência e da tecnologia 
na vida de todos os indivíduos, 
contribuir para o desenvolvimen-
to do terceiro setor e pensar em 
melhorias na qualidade de vida 
da população da região”, frisou.

Um exemplo disso foi uma 

iniciativa da Fucapi, em parceria 
com algumas indústrias do Polo 
Industrial de Manaus (PIM), que 
proporcionou a mais de mil estu-
dantes da rede pública estadual 
de três municípios do interior do 
Amazonas a formação em Desen-
volvimento de Software.

“Esse projeto contribuiu para 
que estes jovens obtivessem ou-
tras possibilidades de inserção no 
mercado de trabalho e também 
buscando o desenvolvimento da-
queles municípios”, revelou ela.

A Escola Técnica da Fucapi ao 
abordar essa temática está se 
empenhando em construir salas 
de aula inclusivas.

“Sabemos da importância da 
tecnologia e a evolução dela em 
nossa sociedade tem gerado 
grandes expectativas na busca 
pela inclusão social”, declarou 
Neila.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, rei-
naugurou, nesta ter-
ça-feira (31), a feira 

municipal do porto da Ceasa, 
localizada na Vila Buriti, BR-
319, zona Sul da cidade. O es-
paço público, que não recebia 
melhorias há mais de 28 anos, 
é a décima feira entregue to-
talmente reformada e moder-
nizada por meio de convênio 
com o governo do Amazonas, 
proporcionando mais como-
didade e segurança para os 
permissionários e visitantes.

Segundo o chefe do Execu-
tivo municipal, a revitalização 
da feira garante uma mudan-
ça significativa na área com 
a ampliação dos negócios no 
entorno, a geração de empre-
go e renda e a melhoria da 
qualidade de vida.

“Essa é a décima feira, de 34 
estruturas, e estamos recupe-
rando mais 24, até a metade do 
próximo ano, a nossa meta é 
entregar todas as 34 feiras to-
talmente revitalizadas. Todas 
as feiras administradas pela 
prefeitura receberão essa 
reforma, ampliação e melho-
rias. Esse convênio, parte são 
de recursos do governo do 
Estado, emenda parlamentar 
do deputado Alberto Neto e 
recursos da prefeitura. Outras 
feiras seguirão com recursos 
de emendas de deputados 
federais e senadores. Então, 
essa entrega é muito impor-
tante, porque aqui é uma porta 
de entrada da nossa cidade, de 
quem entra pelo rio Solimões 

Espaço público 
não recebia 
melhorias há mais 
de 28 anos

DIVULGAÇÃO 

Unidade é a décima feira entregue totalmente reformada e modernizada

Feira da Ceasa é reinaugurada 
após obra de modernização 

e Encontro das Águas”, desta-
cou Almeida.

As obras de revitalização 
da feira do porto da Ceasa 
contemplaram a instalação de 
nova rede elétrica, cobertu-
ra moderna, regularização do 
piso e de esquadrias, melho-
rias no sistema de drenagem, 
reforma de banheiros, pintura 
interna e externa, setoriza-
ção, padronização, wi-fi, entre 
outros serviços, incluindo o 
religamento da rede de trata-
mento de esgoto, que estava 
deteriorada devido aos mais 
de dez anos de abandono.  

“Nós temos vários desa-
fios, mas desafios esses que 
nos movem a fazer sempre 
o melhor pela população de 
Manaus. Essa feira passa pela 
principal rodovia do nosso Es-
tado, a BR-319, e não poderia 
deixar de receber o olhar do 
nosso prefeito David Almei-
da, no qual determinou que 
fizéssemos e déssemos uma 
atenção especial, no local por 
onde passam mais de 20 mil 
pessoas por dia. Então, hoje 
é um dia de festa e a feira é 
um símbolo de dignidade, que 
há muitos anos foi esquecida 
pelo poder público”, afirmou o 
titular da Secretaria Municipal 
de Agricultura, Abastecimen-
to, Centro e Comércio Informal 
(Semacc), Wanderson Costa.

A feira reúne 67 permissio-
nários envolvidos na venda de 
peixes, frutas, refeições, en-
tre outros produtos, gerando 
aproximadamente 190 em-
pregos diretos e mais de cinco 
mil indiretos.

 
Outras melhorias
Como parte dos trabalhos 

e melhorias, a equipe da Se-
cretaria Municipal de Infraes-
trutura (Seminf) executou o 
recapeamento do trecho da 
rodovia BR-319, no porto da 
Ceasa, onde boxes e quios-

FINADOS

Linhas de ônibus reforçadas para feriado

Linhas de ônibus são reforçadas para feriado
Redação

A Prefeitura de Manaus 
determinou às empresas de 
transporte coletivo que re-
forcem, na quinta-feira (2), 
as linhas de ônibus para 
atender os seis cemitérios 
da capital, no feriado de Dia 
de Finados, com atenção 
especial ao cemitério Nossa 
Senhora Aparecida (cemi-
tério Tarumã), na zona Oes-
te. Os veículos irão operar 
com cartaz no para-brisa, 
informando por quais ce-
mitérios transitam.

Na quinta-feira, três li-
nhas extras irão atender a 
população que se desloca 
ao cemitério Tarumã: 500 
– Novo Israel / Cemitério 
Tarumã; 560 - T4 / Cidade 
de Deus/ Nova Cidade/ Ce-
mitério Tarumã; e, ainda, a 
linha 901 – T4-T5 / Avenida 
Coronel Teixeira/ Cemitério 
Tarumã/ Torquato Tapajós. 
As três linhas extras irão 

DIVULGAÇÃO

reforçar o atendimento em mais 
22 veículos.

Ainda em relação ao cemitério 
Tarumã, as linhas 010, 211, 219, 
213, 223 deverão operar com a 
frota de sábado, em virtude do 
grande deslocamento de usu-

ários para o terminal de bairro, 
localizado no conjunto Augusto 
Montenegro, próximo ao cemi-
tério Tarumã.

No cemitério Santa Helena, 
localizado no bairro São Rai-
mundo, serão reforçadas as 

ques da feira foram totalmen-
te revitalizados. A operação 
iniciou às 22h de sábado (28), 
e se estendeu até as 4h de 
domingo (29).

A área, de 3.330 metros 
quadrados, recebeu da Se-
minf 400 toneladas de mas-
sa asfáltica, com a finalidade 
de garantir um tráfego com 
mais dignidade e qualidade 
para os permissionários que 
circulam na parte interna, 
principalmente para facilitar 
a ida e vinda com os carrinhos 
de mantimentos, fardos e os 
veículos pesados. Toda a revi-
talização e a pavimentação do 
local foi pensada para assegu-
rar o bem-estar da população 

que frequenta a feira do porto 
da Ceasa.

“O prefeito David Almeida e o 
secretário de Feiras Wander-
son revitalizaram todo esse 
espaço, e eu não podia ficar 
de fora, sabendo da realidade 
de como é andar em uma fei-
ra com o trecho deteriorado, 
e como é difícil receber os 
produtos nas cargas pesadas. 
Optamos por realizar essa in-
tervenção à noite, para não 
atrapalhar o intenso fluxo de 
veículos que fazem carga e 
descarga de produtos, mas 
agora a área da nova feira 
conta com asfalto novo”, con-
cluiu o secretário de Obras, 
Renato Junior. Prefeito entergou Feira do Ceasa modernizada 

linhas 001 - Interbairros 1 / 
T2, 002 – Interbairros 2; 100 - 
São Raimundo / T1 / Praça da 
Saudade; 101 – São Raimundo/ 
T1 / Centro; 116- Compensa 
/ T1-2 / Praça da Saudade; 
119 - Compensa / T1 / Centro; 
129 - Transportuária/ Centro / 
via Educandos / T2 / Cachoei-
rinha;110 - avenida Brasil/ T2/
Centro; e, ainda, a linha 112 – 
Santo Antônio/Centro.

Quanto ao cemitério São 
Francisco, no Morro da Li-
berdade, serão reforçadas as 
linhas 004 - Circular / Sete 
de Setembro / T2 / Centro; 
010 – Norte-Sul/ E2 / T2 /
Cachoeirinha; 625 – Nova Re-
pública/Educandos/ Centro; 
704 – Betânia/Centro; 705 
– Mauazinho/ T2/Centro; e a 
linha 711 – Mauazinho/Panair/
Centro.

No bairro Colônia Antônio 
Aleixo, as linhas 085 – Antô-
nio Aleixo/T5 e 604 – Antônio 
Aleixo/ T2 /Centro irão atender 
o cemitério Santo Alberto, si-

tuado no bairro.
Em relação à circulação de 

veículos, os agentes de trân-
sito atuarão para facilitar a 
circulação dos motoristas na 
avenida do Turismo, próximo 
ao cemitério Tarumã, em di-
reção aos bairros da região. Os 
agentes de trânsito e fiscais de 
transporte do Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU) estarão nas imedia-
ções dos cemitérios orientan-
do os usuários do transporte 
coletivo e organizando o trân-
sito nos locais.

 
Trânsito 
Nos principais cemitérios 

da cidade, haverá atuação 
dos agentes para organizar 
o trânsito nas localidades. Os 
motoristas devem ficar aten-
tos a interdições e desvios. 

No cemitério São João Ba-
tista, as interdições iniciam às 
22h de quarta-feira, 1º/11. No 
local, a avenida Maceió será 
interditada, no sentido bairro/

Centro, entre a Domingos Lima 
e Álvaro Botelho Maia, e o 
fluxo desviado à direita para 
a Domingos Lima e, poste-
riormente, à esquerda para a 
Santos Dumont e Álvaro Maia.

Ainda na avenida Maceió, 
no sentido Centro/bairro, o 
trecho entre a Álvaro Botelho 
Maia e Domingos Lima poderá 
ser interditado, de acordo com 
o fluxo do público no local.

Quanto à avenida Álva-
ro Maia, será interditada, no 
sentido Praça 14/Compensa, 
entre a Maceió e Santos Du-
mont, sendo o fluxo desviado à 
esquerda para a Major Gabriel, 
permanecendo a direita livre 
para a Maceió em direção à 
Darcy Vargas.

Nas imediações do cemitério 
Tarumã, os retornos, em frente 
ao local, serão interditados.

Haverá, ainda, gerencia-
mento do trânsito nos demais 
cemitérios da capital. Ao todo, 
o IMMU irá atuar com 203 
agentes de trânsito.
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Calhas de rios do AM 
Dados da Defesa Civil revelam que Amazonas 
tem cinco calhas de rios em processo de 
enchente e quatro em final de vazante

Das nove calhas dos 
rios no Amazonas, 
cinco estão em pro-
cesso de enchente e 

quatro em final de vazante, 
conforme informações da 
Defesa Civil do Amazonas 
disponibilizadas nesta ter-
ça-feira (31). O quadro de-
monstra, segundo geólogo 
do órgão, que os rios do 
estado estão em processo 
de transição da vazante para 
enchente.

“O cenário hidrológico atu-
almente no nosso estado se 
encontra em um período que 
chamamos de transição. É o 
final do período da vazan-
te para o início do período 
de enchente. Normalmen-

Em Tempo

A Prefeitura de Ma-
naus prorrogou até a 
próxima segunda-feira 
(6), o prazo de inscri-
ções para concorrer às 
mais de 34 mil bolsas 
disponibilizadas pela Es-
cola de Serviço Público 
e Inclusão Socioeduca-
cional (Espi), vinculada à 
Secretaria Municipal de 
Administração, Planeja-
mento e Gestão (Semad), 
para o Programa Bolsa 
Universidade 2024. A 
medida é para assegu-
rar o amplo acesso dos 
interessados, em razão 
do feriado prolongado 
do Dia de Finados, nesta 
quinta-feira (2).

A prefeitura orienta 
os candidatos que, por 
algum motivo, ainda 
não tenham finalizado a 
inscrição, que acessem 
novamente no site www.
sgbu.manaus.am.gov.br 
para conclusão do pro-
cesso, proporcionando a 
participação na seleção. 
As bolsas são para 74 
cursos de nível superior, 
sendo 38 de bacharela-
do, 6 de Licenciatura e 

30 tecnológicos em 15 
Instituições de Ensino 
Superior (IES) da rede 
privada.

As inscrições são gra-
tuitas, não havendo co-
brança de nenhum tipo 
de taxa. Para participar, o 
candidato deve ser bra-
sileiro, nato ou naturali-
zado, residente em Ma-
naus, com renda familiar 
per capita (por pessoa da 
família) não excedente 
a um salário mínimo e 
meio, e estar regular-
mente matriculado ou 
apto a se matricular em 
uma das Instituições de 
Ensino Superior (IES) 
parceiras do Programa.

O candidato também 
deve ter ensino médio 
completo ou equivalen-
te (ou concluir até o dia 
31/12/2023) e não pos-
suir diploma de curso 
superior ou estar matri-
culado em IES pública. 
Além disso, não podem 
participar beneficiários 
de programa de gradu-
ação mantido pelo poder 
público ou pela iniciativa 
privada.

Mais de 800 produtores afetados 
são aptos à anistia de débitos

SECA

Prazo para inscrições 
em programa é prorrogado

Até o momento, 817 pro-
dutores rurais de 43 muni-
cípios amazonenses preju-
dicados pela seca histórica 
que afeta o estado terão 
débitos anistiados (total ou 
parcial), segundo contabili-
zou o Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam). 
Anunciada pelo Governo do 
Amazonas, a medida vale 
para as linhas de créditos 
adquiridas pelos trabalha-
dores junto à Agência de 
Fomento do Estado do Ama-
zonas (Afeam).

Prevista na lei de nº 6.519, 
de 17 de outubro de 2023, 
fica instituída a concessão 
de remissão total, parcial e 
renegociação de dívidas, de-
correntes de operações de 
financiamentos concedidos 
com recursos do Fundo de 
Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas e ao Desenvol-
vimento Social do Estado 
do Amazonas (FMPES), por 
meio da Afeam.

“O Idam é o responsável 
pelo levantamento dessas 
informações, por meio de 
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Benefício, que pode ser total ou parcial, vale para os financiamentos adquiridos junto à Afeam

laudo técnico e registros fo-
tográficos que comprovem a 
necessidade do benefício. Até 
o momento, identificamos 817 
produtores rurais que pre-
cisam da anistia e, também, 
orientamos aos que necessi-
tam dessa ‘ajuda’ que procu-
rem uma das nossas unidades 
locais (UnLoc) no estado, para 
analisarmos a solicitação e 
encaminhá-la à Afeam”, disse 
o diretor-presidente do Idam, 
Vanderlei Alvino.

O técnico da Gerência de Cré-
dito Rural do Idam (Gecrer), 
Marcelo Falcão, reforça que 
para ter acesso ao benefício o 

produtor precisa estar adim-
plente até 31 de agosto deste 
ano. “Vale destacar, ainda, que 
a medida vale para produto-
res dos municípios onde foram 
decretados estado de emer-
gência ou calamidade pública, 
pela Defesa Civil do estado ou 
Secretaria Nacional da Defesa 
Civil. O Idam está de portas 
abertas a todos os trabalha-
dores”, pontuou.

Auxílio ao produtor
O Idam tem auxiliado o pro-

dutor rural afetado pela es-
tiagem não apenas em rela-
ção à anistia de débitos, mas 

Dados apontam 
que rios do 

estado estão 
em processo 

de transição da 
vazante para 

enchente

também com assistência 
técnica, segundo o técni-
co da Gecrer. Por isso, ele 
destaca que as UnLoc’s 
têm atuado para iden-
tificar as necessidades 
dos produtores para que 
os impactos da estiagem 
no produtor rural sejam  
minimizados.

“Quem estiver neces-
sitando de insumos ou 
com dificuldade para es-
coar sua produção, pode 
buscar a unidade local em 
seu município para rece-
ber as devidas orientações 
e apoio”, alertou Falcão.

Nesta terça-feira (31), nível do rio avançou para 12,94 metros

apresentam processo de transição 

te, nesse período é comum 
observar variações do nível 
do rio. Pode ser que em 
alguns dias esses níveis su-
bam constantemente e em 
alguns outros dias ele pode 
descer também e ter essa 
variação, mas tendo a ten-
dência ao processo de en-
chente”, explicou o geólogo 
da Defesa Civil do Amazonas, 
Igor Jacaúna.

Estão em processo de en-
chente as calhas dos rios 
Juruá, Purus, Madeira, Alto 
Solimões e Rio Negro es-
tão. Já em final de vazante 
estão as calhas do Médio 
Solimões, Baixo Solimões, 
Médio e Baixo Amazonas.

“Essas quatro calhas vão 
evoluir possivelmente nos 
próximos dias, já estabe-

lecendo um processo de 
enchente mais constante, 
principalmente a partir da 
próxima semana”, disse o 
geólogo.

As calhas são subdivi-
sões das bacias hidrográ-
ficas compostas por um rio 
principal e seus afluentes. 
A bacia hidrográfica do 
Amazonas forma o maior 
sistema fluvial do planeta.

 
Estiagem severa
Em Manaus, foram 131 

dias seguidos de descida 
no Rio Negro, até o pri-
meiro registro da elevação 
das águas, no sábado (30). 
Ainda na sexta-feira, dia 28 
de outubro, a cota havia 
se estabilizado na capital 
pela primeira vez em mais 
de quatro meses.

Entre os dias 26 e 27 
de outubro, o nível do rio 
permaneceu em 12,70 me-

tros. Nesta terça-feira (31), 
o nível avançou para 12,94 
metros, de acordo com da-
dos do Serviço Geológico 
do Brasil (CPRM).

Desde o início do pro-
cesso de vazante dos rios 
no estado, o Governo do 
Amazonas tem atuado para 
diminuir os impactos cau-
sados pela estiagem histó-
rica por meio da Operação 
Estiagem. Ao todo, o Go-
verno repassou mais de 1,1 
mil toneladas de alimentos 
não-perecíveis aos municí-
pios afetados.

De acordo com o Boletim 
do Comitê de Intersetorial 
de Enfrentamento à Situ-
ação de Emergência Am-
biental desta terça-feira, 
há 60 municípios em si-
tuação de emergência e 
dois em alerta em todo 
o estado, afetando 598  
mil pessoas.
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Vacina contra Covid-19 será incluída 
no Programa Nacional de Imunizações
Ministério da 
Saúde monitora 
de perto o cenário 
epidemiológico da 
doença

IGOR EVANGELISTA/MS

A imunização contra a 
Covid-19 será incluída 
no Calendário Nacional 
de Vacinação a partir 

de 2024. A recomendação vai 
priorizar crianças de 6 meses a 
menores de 5 anos e os grupos 
com maior risco de desenvolver 
as formas graves da doença: 
idosos, imunocomprometidos, 
gestantes e puérperas, traba-
lhadores da saúde, pessoas 
com comorbidades, indígenas, 
ribeirinhos e quilombolas, pes-
soas vivendo em instituições de 
longa permanência e seus tra-
balhadores, pessoas com de-
ficiência permanente, pessoas 
privadas de liberdade maiores 
de 18 anos, adolescentes e jo-
vens cumprindo medidas so-
cioeducativas, funcionários do 
sistema de privação de liber-
dade e pessoas em situação 
de rua. 

A inclusão já passou por ava-
liação da Câmara Técnica de As-
sessoramento em Imunização 
da Covid-19 (CTAI). A ministra 
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Crianças com suas carteiras de vacina; vacinação anual passa a valer a partir de 2024

divulgado nesta segunda-feira 
(30), há crescimento de casos na 
população adulta do Paraná, Rio 
Grande do Sul, Santa Catarina 
e São Paulo. Ainda de acordo 
com a publicação, o aumento 
das notificações na região Sul 
manteve ritmo lento.

Em Minas Gerais e Mato Gros-
so do Sul, houve sinalização de 
aumento lento nas ocorrên-
cias de Síndrome Respiratórias 

Aguda (SRAG) positivas para 
Covid-19 na população de ida-
de avançada, mas sem reflexo 
no total de casos identificados. 
Distrito Federal, Goiás e Rio 
de Janeiro, que anteriormente 
apresentavam alerta de cresci-
mento, demonstraram indícios 
de interrupção no aumento de 
notificações. O boletim apre-
senta informações referentes à 
semana epidemiológica 42, que 

corresponde ao período de 15 a 
21 de outubro.

A secretária de Vigilância em 
Saúde e Ambiente, Ethel Ma-
ciel, reforça que a Covid-19 é 
uma doença imunoprevenível, 
ou seja, capaz de ser prevenida 
com a vacina. 

A vacina é a principal medida 
de combate ao vírus e às for-
mas graves da doença. Hoje, o 
imunizante está disponível gra-

da Saúde, Nísia Trindade, res-
salta que todos os imunizantes 
têm eficácia e segurança com-
provadas pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) e 
seguem orientações da Organi-
zação Mundial de Saúde (OMS) 
e do Ministério da Saúde para 
aplicação. “Além disso, as va-
cinas passam por um rigoroso 
processo de estudo de qualida-
de antes de serem incorporadas 
ao SUS”, acrescenta.

Na primeira semana de no-
vembro, o Ministério da Saúde 
vai lançar nova campanha na TV 
aberta, nas redes sociais e em 
locais de grande circulação de 
pessoas em todo país, reiteran-
do a importância da testagem, 
da vacinação e do tratamento.  
O antiviral nirmatrelvir/ritona-
vir está disponível em toda a 
rede do Sistema Único de Saú-
de (SUS) para tratamento da 
infecção pelo vírus logo que os 
sintomas aparecerem e houver 
confirmação de teste positivo. 
Este medicamento é indicado 
apenas para pessoas com mais 
de 65 anos e pacientes imunos-
suprimidos com mais de 18 anos.

O Brasil segue a tendência 
observada mundialmente e 
registra oscilação no número 
de casos de Covid-19. Segundo 
informações do último Boletim 
InfoGripe, produzido pela Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz) e 

Explosão em campo de 
refugiados deixa 50 mortos

Um ataque aéreo no campo de 
refugiados de Jabalya, no norte de 
Gaza, deixou 50 mortos, segundo 
médicos palestinos. Os militares 
israelenses afirmaram que elimi-
naram um alto comandante do 
Hamas no ataque aéreo ao campo 
de refugiados.

O porta-voz do Exército de Isra-
el, tenente-coronel Richard Hecht, 
disse que os militares tinham como 
alvo “um comandante muito im-
portante do Hamas naquela área”.

O Ministério do Interior em Gaza 
informou que “20 casas foram com-
pletamente destruídas no bombar-
deamento israelense que atingiu 
um bairro residencial” no campo 
de Jabalya. O diretor de um dos 
hospitais em Gaza, Atef al-Kahlout, 
disse que “centenas” de mortos 
e feridos chegaram ao hospital e 
acrescentou que “muitos ainda es-
tão sob os escombros”.

Maior campo de refugiados
O campo de refugiados de Jabalya 

é o maior dos oito campos de refu-
giados da Faixa de Gaza, de acordo 

com a principal agência da ONU que 
apoia os palestinos no território. Lo-
calizado a norte da cidade de Gaza, 
Jabalya é o campo mais próximo 
da passagem fronteiriça de Erez 
que – em tempos de paz – ligava 
Gaza a Israel. Muitos refugiados 
palestinos instalaram-se no campo 
após a guerra árabe-israelense de 
1948, depois de fugirem de aldeias 
no território que se tornou o estado 
de Israel, segundo a ONU.

Na última contagem, em 2023, 
havia 116.011 refugiados palesti-
nos registados pela ONU no cam-
po de Jabalya. O campo tem 1,4 
quilômetro quadrado e enfrenta 
superlotação há tempos. De acor-
do com a ONU, muitos dos abri-
gos do campo são “construídos 
muito próximos uns aos outros”, 
e os residentes são forçados a 
acrescentar “andares extras aos 
seus abrigos para acomodar suas 
famílias”. O abastecimento de 
água potável também tem sido 
um desafio no campo, “com 90% 
da água imprópria para consumo 
humano”, segundo a ONU.

FAIXA DE GAZA

Explosão na Faixa de Gaza causada por bombardeio de Israel

Projeto de lei deve ser enviado ao Congresso em novembro

MEC quer criar agência 
reguladora do ensino superior

O ministro da Educação (MEC), 
Camilo Santana, anunciou, nesta 
terça-feira (31), em Brasília, du-
rante a divulgação dos resultados 
do Exame Nacional de Desem-
penho dos Estudantes (Enade) 
2022, que enviará ao Congresso 
Nacional um projeto de lei (PL) 
para criação de uma agência re-
guladora do ensino superior pú-
blico e privado, no Brasil.

O ministro da Educação, Camilo 
Santana, disse que a medida tem 
a concordância do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva.

“Nós precisamos ter uma agên-
cia reguladora robusta para 
acompanhar e supervisionar, de 
forma mais efetiva e melhor, os 
nossos cursos de nível superior 
no país. Portanto, o presidente 
[Lula] está convencido disso e 
nós vamos encaminhar. Estamos 
finalizando a proposta [do PL]”, 
anunciou o ministro da Educação, 
Camilo Santana.

A previsão do ministro é que o 
texto seja enviado ao Legislativo 
ainda em novembro, porém, Ca-
milo Santana não prevê a apro-
vação do PL pelos parlamentares, 
em 2023, devido ao curto espaço 
de tempo.

O ministro defendeu que a cria-
ção de uma agência regulatória 
possibilita a existência de uma 
estrutura mais ágil e eficiente de 
avaliação e supervisão dos cursos 
e de entidades educacionais de 
ensino superior, justificada pelo 
crescimento das matrículas na 

MARCELO CAMARGO
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educação privada que, segun-
do ele, representam de 80% 
a 85% do total de matrículas 
em cursos superiores no país.

Camilo Santana avaliou 
que, apesar do empenho 
das equipes do Ministério da 
Educação (MEC), ainda é pre-
ciso um reforço no trabalho 
de supervisão das gradua-
ções. “Posso dizer que há um 
esforço enorme do MEC, mas 
acho que não é suficiente 
hoje. O MEC não tem perna 
suficiente para fazer essa su-
pervisão da forma necessária 
para garantir a qualidade dos 
cursos. ”

De acordo com o minis-

tro, a medida faz parte de 
uma série de ações em es-
tudo pelo governo federal 
para melhorar a qualidade 
do ensino superior brasilei-
ro, como o melhor acom-
panhamento dos estágios 
supervisionados, criação de 
grupo de trabalho sobre no-
vos cursos de licenciaturas, 
abertura de consulta pública 
sobre mudanças no ensino 
a distância (EaD), melhores 
condições de financiamento 
pelo Programa de Financia-
mento Estudantil (Fies) aos 
professores interessados 
em cursos de licenciatura,  
entre outras.

tuitamente no SUS para toda a 
população acima de 6 meses 
de idade. Maiores de 18 anos, 
que já tomaram ao menos duas 
doses da vacina, devem receber 
uma dose de reforço da vacina 
bivalente. 

Pessoas que ainda não com-
pletaram o ciclo vacinal ou es-
tão com alguma dose de refor-
ço em atraso podem atualizar 
a caderneta nas unidades de 
saúde. A vacinação contra a 
Covid-19 para crianças de 6 
meses a menores de 5 anos 
de idade é constituída por três 
doses, com intervalo de 8 se-
manas entre a 1ª e a 2ª dose, 
e intervalo de 4 meses entre a 
2ª e a 3ª dose.

A imunização é prioridade do 
governo federal. Em fevereiro, 
o Ministério da Saúde lançou 
o Movimento Nacional pela 
Vacinação, com o objetivo de 
recuperar as altas coberturas 
vacinais no Brasil. É possível 
consultar a situação vacinal no 
aplicativo ConecteSUS Cidadão. 
O registro de vacina também é 
feito no Cartão de Vacinação 
em papel, pelo profissional de 
saúde local. É possível, ainda, 
conferir a situação na própria 
unidade de saúde. Para isso, o 
cidadão deve apresentar docu-
mentos pessoais e/ou Cartão 
do SUS ao profissional de saúde 
para conferência.
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Fetam divulga selecionados 
em concurso de dramaturgia 
Textos vão 
compor coletânea 
com precisão de 
lançamento 
em 2024

Alonso Júnior/Divulgação

As obras “Quem Matou 
a Pequena Esperan-
ça?”, de Geiber Teixei-
ra; “O Morro do Bode 

Selvagem”, de Felipe Jatobá; “O 
Amor é Tão Longe”, de Leni-
ne Charles; “Queimar a Casa”, 
de Caio Lobo Muniz; e “Dois 
Irmãos”, adaptação para o tea-
tro de Cairo Vasconcelos; foram 
selecionadas no Concurso de 
Dramaturgia do 17º Festival de 
Teatro da Amazônia. Os textos 
vão compor a coletânea “Ama-
zonas Dramaturgia”, que tem 
previsão de lançamento para 
o primeiro semestre de 2024.

A iniciativa faz parte da mostra 
não competitiva Ednelza Sahdo, 
com a proposta de estimular 
a escrita, valorizar os aspectos 
criativos e a ruptura do gênero, 
com produção de textos para 
teatro, para destacar a arte cê-
nica do estado.

“O Concurso de Dramaturgia 
vem ocorrendo no Festival de 
Teatro da Amazônia como uma 
das ações formativas e traz um 
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Espetáculo A Pequena Esperança  foi sele-
cionado no Concurso de Dramaturgia do 17º 

Festival de Teatro da Amazônia

teatro”, comenta o presidente 
da Fetam.  

Curadoria
Para a jornalista Leyla Leong, 

a leitura dos textos dramáticos, 
inscritos no Concurso de Dra-
maturgia, revelou que o Teatro 
que se produz em Manaus se 
profissionaliza e se eleva cul-
turalmente cada vez mais. Ela 
atribui a evolução aos cursos de 
nível superior na área das Artes, 

que passaram a ser oferecidos 
no Amazonas.

“Aliás, não só os textos dra-
máticos que concorreram, 
como as encenações de grupos 
locais e a afluência espontânea 
do público que lotou os espa-
ços. São sintomas de que bons 
ventos amazônicos renovaram 
os palcos e as plateias com 
mudanças positivas, tanto pela 
temática quanto pela concep-
ção teatral”, destaca a curadora.

O dramaturgo Victor Nóvoa 
pontua que foram seleciona-
das cinco obras de dramaturgia 
atuais em suas ações políticas 
e em suas formulações de lin-
guagem.

“Não é um movimento sim-
ples compor um livro com cin-
co dramaturgias, dentro de um 
panorama tão criativo e pul-
sante como o cenário teatral 
da Amazônia”, afirma o dra-
maturgo. “Nossa intenção foi 

projeto de publicação da Fede-
ração de Teatro do Amazonas 
(Fetam), o ‘Amazonas Drama-
turgias’, que vai para o terceiro 
volume”, afirma Cleber Ferreira, 
presidente da Fetam.

Segundo Cleber Ferreira, os 
livros vão ser publicados nos 
formatos digital e físico, dis-
ponibilizados no site da Fetam 
(fetam.com.br), por tempo in-
determinado, enquanto a pu-
blicação física, respeitando as 
exigências de direitos autorais, 
está programada para 2024.

“As dramaturgias seleciona-
das vão ser lançadas na Mostra 
de Teatro do Amazonas. Os au-
tores receberão exemplares da 
publicação e a Fetam distribuirá, 
gratuitamente, para federados 
e federadas e para as bibliote-
cas públicas, como forma de 
divulgar o potente trabalho dos 
nossos autores”, explica o ges-
tor da entidade.

Foram 26 obras de dramatur-
gia inscritas no concurso para 
a seleção de cinco obras, com 
curadoria da jornalista e escri-
tora Leyla Leong e do premiado 
dramaturgo Victor Nóvoa.

“Os curadores deram uma 
grande contribuição na sele-
ção, garantindo uma diversida-
de narrativa e de estilos, que 
enriquece o processo, e faz 
dessa publicação leitura obri-
gatória para todos que amam 

Papai Noel é recebido com 
apresentação de coral natalino 

Um dos períodos mais especiais 
do ano está chegando e, para co-
mandar a festa, o Amazonas Sho-
pping recebe, neste sábado (04), o 
Papai Noel, personagem tradicio-
nal do Natal. Para receber o ‘bom 
velhinho’, uma grande programa-
ção será executada, a partir das 15h, 
com fanfarra, espetáculo interativo 
e coral natalino.

Segundo a gerente de Marke-
ting do Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, o “Natal das Luzes”, como 
foi intitulado o projeto deste ano, 
vai surpreender o público.

“Trouxemos o encanto do Natal, 
com elementos tradicionais, como 
as cores, as luzes e bolas, mas num 
contexto diferenciado, explorando 
muito a magia da festa. Tenho 
certeza que será um Natal muito 
especial”, ressalta.

A festa para a chegada do Papai 
Noel começa com a apresentação 
da fanfarra a cada 30 minutos, 
a partir das 15h, com os perso-

nagens natalinos percorrendo o 
shopping e convidando o público 
para o grande show, na Praça de 
Eventos Rio Negro, no corredor 
central. Nesse local, a partir das 
17h, tem a apresentação do coral 
natalino. Em seguida, a Companhia 
de Teatro Metamorfose promete 
encantar a todos com um espetá-
culo interativo, repleto de música 
e brincadeiras.

O convidado de honra, o bom 
velhinho, chegará pela entrada da 
Alameda Gourmet do centro de 
compras, a partir das 19h. Em se-
guida, dará as boas-vindas ao Na-
tal, percorrendo todo o shopping, 
até chegar à Praça de Eventos Rio 
Negro, onde ficará instalado para 
receber o público.

O Papai Noel permanecerá no 
Amazonas Shopping até 24 de de-
zembro. Ele receberá o público de 
terça-feira a sexta-feira, das 17h 
às 21h, e, aos sábados e domingos, 
das 15h às 17h30 e das 18h às 21h.

NATAL

Festa começa com apresentação da fanfarra e personagens natalinos

Cerimônia de premiação ocorrerá no teatro Unibes Cultural em São Paulo

Editora da UEA é finalista na 
categoria literatura infantojuvenil

A Editora da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) che-
gou, pela primeira vez, na final 
do 9º Prêmio da Associação Bra-
sileira de Editoras Universitárias 
(Abeu) com a categoria literatura 
infantojuvenil, pela obra intitulada 
“Caprichoso: uma história em qua-
drinhos”. A cerimônia de entrega 
da premiação ocorrerá no Teatro 
Unibes Cultural, na cidade de São 
Paulo, no dia 17 de novembro, das 
18h às 21h. O livro publicado é uma 
parceria com o Estúdio Buriti.

O autor e idealizador do livro é 
o professor da UEA Diego Omar, 
também diretor do Centro de Do-
cumentação e Memória (Cedem) 
do Boi-Bumbá Caprichoso. A ini-
ciativa surgiu após um pai recorrer 
ao Cedem, pedindo um material 
com a história dos bois de Parintins 
em linguagem acessível para seu 
filho, que estava aprendendo a ler 
e a escrever.

Após isso, foi dividida a tarefa de 
criar uma narrativa infantojuvenil 
sobre a trajetória do touro negro 
com os jovens e talentosos artistas 
do Estúdio Buriti - Artes e Quadri-
nhos de Parintins: Levi Gama, Rafa 
Pimentel, Joneuber Vasconcelos, 
Kedson Oliveira e Ananda Cid.

Nesta edição de 2023, entrou 
a nova categoria Literatura In-
fantojuvenil. A premiação vai 
reconhecer livros voltados aos 
leitores mais novos, porém que 
ainda tenham foco em assuntos 
científicos.

Prêmio Abeu
O Prêmio da Associação Brasilei-
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ra de Editoras Universitárias 
(Abeu) foi instituído em 26 
de março de 2015. O objetivo 
da premiação é incentivar a 
qualificação das edições das 
casas editoras universitárias 
no âmbito do conhecimento 
científico e acadêmico.

O reconhecimento pela no-
meação ao Prêmio Abeu é 
visto com orgulho por Silveira 

e sua equipe. “Chegar à final 
do Prêmio Abeu é um grande 
reconhecimento para nós. Já 
nos sentimos vitoriosos por 
ter alcançado este ponto. O 
que mais nos motiva é ver o 
livro nas mãos das crianças e 
a alegria que ele traz a elas. 
Estamos animados e na tor-
cida para que o prêmio venha 
para a Amazônia”, finalizou.

selecionar dramaturgias em 
diálogo com as urgências do 
nosso tempo e que fizessem 
uma experimentação de lin-
guagem. Textos que trafegam 
e entrelaçam distintas matrizes 
estéticas, pensando a palavra 
como potência viva capaz de 
provocar as materialidades da 
cena”, destaca Nóvoa.

O 17º Festival de Teatro da 
Amazônia é viabilizado pela 
Lei Federal de Incentivo à Cul-
tura via Ministério da Cultu-
ra - Governo Federal: União 
e Reconstrução, apresentado 
pelo Nubank e organizado pela 
Federação de Teatro do Amazo-
nas (Fetam), com apoio da Weg, 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa, 
e da Prefeitura de Manaus via 
Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manaus-
cult).

A edição 2023 teve 30 es-
petáculos, 31 apresentações, 
divididos em nove dias de pro-
gramação. No total, 15 foram 
da Mostra Jurupari, 10 fizeram 
parte da mostra não compe-
titiva Ednelza Sahdo e cinco 
produções convidadas. Foram 
216 trabalhos inscritos na se-
leção, de 22 estados do Brasil, 
com várias linguagens, infan-
til, adulto, teatro de bonecos, 
dança-teatro e performance.
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   Rosana Ramos

O Centro Educacio-
nal Edith Brandão 
(CEEB) realizou du-
rante esta terça-

feira (31), a XV Feira Cultural, 
que contou com a participa-
ção de alunos da Educação 
Infantil e Fundamental. O 
tema deste ano foi: “África, 
berço da humanidade”.

Segundo a Diretora de 
Ensino, Marivone Martias, 
o projeto é um trabalho 
interdisciplinar, que mos-
tra para o aluno, a história 
e a diversidade dos países 
africanos.

“Todos os anos nós esco-
lhemos um tema para ser 
abordado. Esse projeto da 
África, o berço da humani-
dade, fala muito bem sobre 
a cultura, sobre a geografia, 
sobre a economia, religião, 

HOMENAGEM MOVIMENTO ARTÍSTICO 

Livro conta histórias de enfermeiros 
que cuidam da saúde em todo Brasil 

Hip Hop ganha obra que desvenda 
importância do movimento

Fazer uma homenagem aos 
profissionais de enfermagem 
de todo o Brasil. Este é o 
objetivo do livro Retratos do 
Cuidar – Histórias da Enfer-
magem no Brasil. A obra abre 
espaço para acompanhar a 
trajetória do cuidar pelas 
mãos desses profissionais 
da saúde, além de trazer um 
panorama da história da en-
fermagem no país. Editado 
nos idiomas português e in-
glês (bilíngue), o livro já está 
disponível na versão digital e 
cópias da obra serão doadas 
para instituições de saúde.

Realizado pela CEC Brasil 
em parceria com o Conse-
lho Federal de Enfermagem 
(COFEN), via Lei de Incentivo 
à Cultura, do Ministério da 
Cultura, com patrocínio da Jo-

hnson & Johnson, Retratos 
do Cuidar apresenta dezenas 
de histórias de profissionais 
de enfermagem que cuidam 
da saúde da população em 
todo o país, seja em pequenas 
clínicas no interior do país ou 
em movimentados setores de 
emergência das grandes ca-
pitais; em delicadas alas de 
atendimento infantil alimen-
tadas pela esperança e em 
alas geriátricas sustentadas 
pela resiliência; em hangares 
de helicópteros e em salas de 
alta tecnologia.

Através de relatos e fo-
tos, a obra reúne histórias 
que transbordam respon-
sabilidade, afeto e o cui-
dar, humanizando assim as 
relações dentro da área da 
saúde. “O livro foi realizado 

O dia 4 de novembro pro-
mete ser um marco cultural 
para a cidade de Manaus. Às 
16h, no emblemático Palácio 
Rio Branco, será lançado o 
livro “Hip Hop Manaus Anos 
80 Uma Cultura de Rua e 
Popular”, uma obra meticu-
losamente escrita pelo his-
toriador e ícone do hip hop 
local, Richard Adriano de Sou-
za, também conhecido como 
Adriano Art96.

O livro, que é fruto da dis-
sertação de mestrado em 
história social, defendida por 
Richard na Universidade Fe-
deral do Amazonas, em 2016, 
desvenda as facetas socio-
econômicas da cultura hip 
hop em Manaus. Por meio 
de 14 entrevistas perspicazes, 
Richard desvela uma Manaus 
multifacetada – uma cidade 
que transcende o under-
ground, mergulhando nas 
subculturas do skate, rock, 
breakdance.

“Quis mostrar a complexi-
dade de uma cidade isolada 
geograficamente, situada no 

coração da Amazônia, mas, 
ao mesmo tempo, vibrante, 
urbana e cheia de contrastes. 
Por meio do hip hop, explo-
ra esses bolsões de pobreza 
cercados por ilhas de prospe-
ridade, e como essa arte se 
tornou uma voz para muitos 
jovens”, destaca o autor.

A obra não se limita a uma 
narrativa histórica; ela explora 
conceitos como globalização, 
hibridismo cultural, identida-
de e marginalização social, 
fornecendo uma base sólida 
para a compreensão do co-
nhecimento do hip hop em 
Manaus.

“Meu objetivo foi além de 
contar uma história. Quis pro-
vocar reflexões sobre como 
a cultura e a arte podem ser 
meios de expressão e trans-
formação social”, afirma 
Adriano Art96.

O autor
Richardson Adriano de 

Souza, ou Adriano Art 96, nas-
ceu em Manaus em 1975. Vi-
venciando diversas camadas 

CEEB realiza XV Feira Cultural 
exaltando países africanos

Centro Educacional Edith 
Brandão realizou feira 

cultural com tema volta-
do para África 

Feira 
contou 
com a 
participação 
de alunos

Neurilene faz parte dos profissionais retratados no livroEvento acontece no dia 4 de novembro no Palácio Rio Branco

sobre tudo o que trouxeram para 
o nosso país. Tudo isso está sen-
do enriquecedor para os nossos 
alunos”, contou Marivone.

As salas de aulas da insti-
tuição estavam ornamentadas 
com elementos do país que 
cada uma representava. Sobre 
a divisão de temáticas, Mari-
vone contou como ocorreu o 
processo.

“É feita uma reunião com 
os professores, e a escolha é 

muito com o professor, que se 
identifica com cada país. Ele se 
identificando, ele vai trabalhar 
melhor, com mais propriedade, 
ele vai buscar um pouco mais 
sobre essa cultura, então isso 
enriquece também o conheci-
mento do professor”, relatou a 
profissional.

Assim que o tema é repassado 
para cada classe, os alunos se 
reúnem para definir estratégias 
para a apresentação na feira 

cultural.
“Todos os alunos têm a von-

tade de participar, seja contri-
buindo com o seu dom, todos 
eles desempenham um papel 
dentro do projeto, e eles dão o 
máximo de si. Nós temos alunos 
que se vestem, se pintam, e 
fazem aquilo que está ao ponto 
para que a feira seja apresen-
tável”, ressaltou a professora 
Priscila Silva.

Na sala do 1º ano, os alunos 

da professora Carla Nice, apre-
sentaram aspectos de Gana. O 
aluno Gustavo Henrique contou 
aspectos da cultura do país.

“Durante os festivais, são 
realizadas atividades culturais, 
como as danças tradicionais, 
com as roupas que estamos 
vestindo, concertos musicais, 
exposições artísticas e deba-
tes sobre questões políticas e 
sociais da África moderna, que 
torna o país importante”, des-

creveu o aluno.
Já João Gabriel apresentou 

detalhes sobre a economia do 
país africano. 

“A economia de Gana é ba-
seada na extração de recursos 
naturais, agricultura, fazendo de 
Gana, um dos países mais rico 
da África tropical. O principal 
produto é o cacau e o abacaxi, 
que responde pela maior quan-
tidade das exportações”, disse o 
estudante.

sociais da cidade, desde os 
bairros do Alvorada 1, 2, 3, 
até a Praça da Saudade, 
Richard foi um pioneiro no 
movimento Hip Hop Ma-
naus. Líder do movimento 
de 1997 a 2013, ele se desta-
cou não só como dançarino 
de break (popping e lo-
cking), mas também como 
uma voz ativa na promoção 
de políticas públicas para a 
juventude.

Sua trajetória tam-
bém inclui a produção e 
apresentação do progra-
ma “Amazonas Hip Hop”, 
mais tarde renomeado 
para “Comunidade Hip 
Hop”, o primeiro do gê-
nero em Manaus. Com 
graduação em história 
pela Universidade Fede-
ral do Amazonas (Ufam) e 
é doutorando em história 
social, Richard segue con-
tribuindo com a cultura 
hip hop por meio de pes-
quisas e publicações.

Aberto ao Público
O livro “Hip Hop Manaus 

anos 80, Uma Cultura de 
Rua e Popular” possui 270 
páginas e será lançado em 
uma edição limitada de 
200 cópias.

A entrada para o evento 
de lançamento é franca, 
abrindo as portas para 
todos os interessados 
em mergulhar nas raízes 
culturais e históricas de 
Manaus através do olhar 
de um de seus mais ex-
pressivos representantes. 
Mais informações pelo 97-
98437-2154.

em parceria com o CO-
FEN, que junto com outras 
instituições nos indicou os 
profissionais que estão no 
livro. A partir daí, iniciamos 
uma jornada para conhe-
cer essas pessoas e con-
tar suas histórias de forma 
respeitosa, junto com um 
panorama da história da 
enfermagem no Brasil. O 
livro foi planejado para que 
o leitor possa se conectar 
e criar familiaridade tam-
bém com todos os relatos 
e com essas homenagens 
aos profissionais”, explica 
Priscila Oliveira, Coorde-
nadora do Selo Futuro que 
assina a realização junto 
com a CEC Brasil.

Em 2022, a CEC Brasil lan-
çou o livro Caminhos da Saú-
de que conta a história de 
30 agentes comunitários de 
saúde. “Retratos do Cuidar 
faz parte de uma coletânea 
também referente à saúde, 
destacando o papel funda-
mental que os enfermeiros 
do nosso país enfrentam 
diariamente. A construção 
e realização desse novo 
projeto foi gratificante e 
extremamente enrique-
cedora, e seguimos com a 
missão de contar histórias 
e disseminar os heróis da 
vida real. Através do olhar 
de cada paciente, vemos o 
profissionalismo e respeito 
pela vida refletir nos cuida-
dos que cada profissional 
dedica à arte de cuidar do 
próximo, regido por profis-
sionalismo e respeito pela 
vida”, declara Kaline Vânia, 
Diretora da CEC Brasil.



Medalha para vencedores da Olimpíada da Terceira
FME
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  Da redação

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Manaus 
Esporte (FME), realizou, nes-
ta terça-feira (31), a cerimônia 
de premiação da 23ª edição 
das Olimpíadas da Terceira 
Idade, no Sesi - Clube do 
Trabalhador. Com o tema “A 
tecnologia a serviço da tercei-
ra idade”, o evento esportivo 
foi realizado entre os dias 26 
de setembro e 4 de outu-
bro, reunindo mais de 2.500 
atletas que se dividiram em 
31 grupos da capital e de mu-
nicípios próximos.

Para o diretor-presidente 
da FME, Alexandre Maciel, a 
premiação é uma forma de 
valorizar o público da terceira 
idade e incentivar o esporte 
para a melhoria da qualidade 
de vida.

“Nós da Fundação Manaus 

Esporte, via Prefeitura de 
Manaus, temos uma alegria 
muito grande em realizar a 
cerimônia de premiação das 
Olimpíadas da Terceira Idade. 
Agora Manaus é a cidade sul-
-americana do esporte. Nós 
ganhamos esse prêmio, por-
que valorizamos também o 
esporte na terceira idade. A 
missão passada pelo prefeito 
David Almeida é essa: fazer 
nossos idosos se sentirem 
cuidados e valorizados pela 
Prefeitura de Manaus”, des-
tacou.

Ao longo de seis dias, as mo-
dalidades disputadas entre 
os atletas da terceira idade 
foram: gerontovoleibol, tênis 
de mesa, boliche, lance livre 
na cesta, taco no disco, lança-
mento ao alvo, jogo de argo-
las, natação, dominó, jogo de 
malha, chute a gol, futpênalti, 
bocha e atletismo.

O grande campeão geral 
da 23ª Olimpíada da Tercei-
ra Idade foi o núcleo Rouxi-
nol, que somou 489 pontos. 
Completando o pódio esta-
vam as equipes do núcleo 
Coroado, com 241 pontos, e o 
núcleo Campos Elíseos, com 
210. Representando o núcleo 
vencedor, a atleta Terezinha 
Oliveira, de 68 anos, recebeu 
as três medalhas que con-
quistou.

Ela ressalta a importância 
da mudança de hábitos e a 
diferença que a atividade fí-
sica fez na sua saúde. Recen-
temente, Terezinha retornou 
no Campeonato Brasileiro 
de Atletismo em Recife (PE), 
onde representou a cidade 
faturando o segundo lugar 
no dardo e o primeiro no 
martelete.

“Fui para o núcleo Rouxi-
nol por insistência da minha 

Vencedores da 23ª Olimpíada da Terceira Idade recebem medalhas em cerimônia de premiação 
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Flamengo e Santos se 
enfrentam pela 31ª 
rodada do Brasileirão, 
nesta quarta-feira (1º) 

às 19h (de Manaus), no es-
tádio Mané Garrincha. Em 
lugares opostos na tabela, a 
vitória é importante para as 
duas equipes. A partida será 
realizada em Brasília, devido 
a final da Libertadores que 
acontece no próximo sába-
do (04) no Maracanã. A Con-
mebol já está preparando o 
estádio para a partida entre 
Fluminense e Boca Juniors.

Atualmente, o Flamengo é 
o quinto colocado na tabela 
do Brasileirão, com uma dis-
tância de nove pontos para o 
líder. A distância que parecia 
inalcançável, se tornou mais 
palpável após a derrota do 
Botafogo contra o Cuiabá 
no Nilton Santos. O Glorioso 
ainda enfrenta o Palmeiras 
nessa rodada e qualquer 
tropeço, pode reaproximar o 
Flamengo da luta pelo topo 
do Campeonato Brasileiro.

O Santos viaja para Brasília 
na 16ª colocação, com uma 
“folga” de dois pontos para 
a zona de rebaixamento. O 
Alvinegro busca retomar o 
caminho das vitórias, após 
goleada de 7×1 contra o In-
ternacional há duas roda-
das. Desde então, o Peixe 
venceu o Coritiba no con-
fronto direto na Vila Belimi-
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Everton 
Ribeiro está 
confirmado 
para duelo 
que poder 
ajudar o Fla 
a encostar no 
líder Botafogo 

bune”, o jogador revelou 
histórias de sua passagem 
pelo Fla e falou sobre o 
momento difícil vivido  
neste ano. 

“Título nunca é demais. 
Quanto mais a gente tem, 
mas a gente quer. Mas 
esta temporada, definiti-
vamente, não foi do jeito 
que planejamos. Precisa-
mos reconhecer isso. As-
sumo a minha parcela de 
responsabilidade e com-
partilho da frustração de 
todo o grupo por ter de-
cepcionado nossa torcida. 
Por tudo que vencemos, 
o torcedor esperava mais 
de nós. Jogar no Flamengo 
não é uma eterna lua de 
mel. Há momentos pesa-
dos de cobrança e pressão 
e, sinceramente, eu acho 
que nem dá pra ser dife-
rente. Tudo no Flamengo é 
intenso, grande, poderoso: 
a história, as conquistas, os 
ídolos, a torcida, os clássi-
cos. Quem joga aqui pre-
cisa entender que carrega 
a esperança, o sonho, a 
felicidade de milhões de 
pessoas. Tem pai de família 
que economiza no super-
mercado para ver o Fla-
mengo no Maracanã pelo 
menos uma vez na vida. 
Quem não entende isso 
não entende o Flamengo, 
não entende o futebol, não 
entende nada”, afirmou o 
camisa 7.

Revelado pelas catego-
rias de base do Corinthians, 
Everton jogou por São Ca-
etano, Coritiba, Cruzeiro 
e Al-Ahli antes de iniciar 
sua aventura pelo Flamen-
go, em junho de 2017. No 
Rubro-Negro, já conquistou 
diversos títulos, como duas 
Libertadores e dois troféus 
do Campeonato Brasileiro. 
Na carta, o meio-campista 
citou o processo de chegada 
ao Rio de Janeiro.

Rubro-Negro 
está brigando 

para chegar ao 
topo da tabela 

e Alvinegro quer 
deixar Z-4

Fla encara desesperado 
Santos no Mané Garrincha

ro, e ficou no empate contra 
o Corinthians. Para a partida 
contra o Flamengo, o Santos 
não terá o artilheiro Marcos 
Leonardo, suspenso.

Retrospecto
Em 114 jogos na história, 

o Flamengo leva vantagem 
no confronto contra o San-
tos. São 44 vitórias para os 
cariocas, contra 41 trunfos 
do time da baixada. O úl-
timo resultado positivo do 
Alvinegro no duelo foi ape-
nas em 2021, desde então 
o Rubro-Negro venceu três 
partidas. Em um recorte de 
2018 pra cá, a vantagem do 
Flamengo é ainda maior, 
com oito vitórias em 11 par-
tidas disputadas.

Flamengo 
O técnico Tite tem 

algumas dores de ca-
beça para resolver. O 
volante Erick Pulgar e 
o meia Everton Ribeiro 
receberam o terceiro 
cartão amarelo e 
cumprirão sus-
pensão. Além dis-
so, o zagueiro Léo 
Pereira sofreu 
trauma no tórax 
durante o jogo 
contra o Grê-
mio e é dú-
vida. Além 
disso, no 
jogo desse 
d o m i n g o 
contra o 
C o r i n -
thians, o 
d e -
f e n -

sor João Basso sentiu dores 
na coxa esquerda e precisou 
ser substituído no primeiro 
tempo e está sob obser-
vação.

A disputa entre os times 
de Rio de Janeiro e de São 
Paulo será mais uma atra-
ção do Metrópoles Sports 
em 2023. Somente nesta 
temporada, a Arena BRB 
Mané Garrincha sediou par-
tidas das principais com-
petições nacionais, como a 
Supercopa do Brasil, entre 
Palmeiras e Flamengo, além 
de jogos dos campeonatos 
estaduais, da Copa do Brasil 
e um amistoso da seleção 
brasileira feminina.

Quem for ao estádio deve 
ficar atento aos itens que 
são proibidos: sinalizadores, 
protetor bucal, artefatos ex-
plosivos, capacete, garrafas, 
copos e similares, guarda-
-chuva, carrinho de bebê, 
frascos de perfume, ban-
deiras maiores que 2x2m, 
tudo que caracterize mani-
festação de caráter políti-
co, cigarros, vapers, cigarros 
eletrônicos e isqueiros.

Capitão 
Capitão do Flamengo, 

Everton Ribeiro não vive 
sua melhor fase pelo clu-
be. Em 2023, perdeu o pos-

to de titular absoluto da 
equipe e foi muito 
criticado por suas 
atuações, mas se-

gue tendo uma gran-
de idolatria dentro 
do Rubro-Negro. 
Em carta escrita ao 
“The Players Tri-

irmã, porque eu estava com 
problemas de saúde e tinha 
que praticar atividades físi-
cas. Lá me senti muito bem 
e fui programando outras 
modalidades, como corrida 
de rua. Tempos depois fiz 

outros exames, que apre-
sentaram uma boa melhora. 
Desde lá, não parei mais. Eu 
aconselho que as pessoas 
procurem fazer atividade fí-
sica, sair do sofá, da cama, 
porque só faz bem para nós. 

Vamos para a rua correr. Tem 
diversos núcleos esportivos 
e centros de convivência que 
estão proporcionando es-
sas atividades de graça para 
nós. E eu não paro mais”, 
pontuou.
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Arábia é única candidata 
a sediar Copa de 2034

País já teve 
interesse 
em sediar 
competição de 
2030, mas não 
obteve êxito

A Arábia Saudita é a 
única candidata a 
sediar a Copa do 
Mundo de 2034, 

anunciou a Fifa nesta terça-
-feira (31), o que deve levar a 
sua oficialização como orga-
nizadora do torneio no final 
do ano que vem, caso cum-
pra os requisitos técnicos.

O país, que nos últimos 
anos multiplicou seus in-
vestimentos no esporte, se 
apresenta para receber o 
evento quatro anos depois 
do Mundial de 2030, que 
terá como anfitriões Espa-
nha, Portugal e Marrocos, 
com três jogos previstos na 
América do Sul (Argentina, 
Uruguai e Paraguai).

Formalmente, a Fifa só 
anunciou em seu comuni-
cado as “declarações de in-
teresse” que recebeu para a 
organização dos eventos de 
2030 e 2034. Depois, vem 
a apresentação dos dossiês 
completos de candidatura, 
a avaliação e, “se os requi-
sitos forem cumpridos”, os 
211 países membros da en-
tidade escolherão oficial-
mente as sedes no final do 
ano que vem.

Apesar do caminho ain-
da longo até a designação 
oficial, a ausência de con-

Em Tempo
Divulgação 

Arábia Saudita quer sediar a Copa do Mundo de Futebol Masculino de 2034

correntes para Espanha-
-Portugal-Marrocos em 
2030 e Arábia Saudita em 
2034 sugere o sucesso de 
ambos os projetos.

Nesse cenário, várias 
questões já estão sendo 
levantadas, como o impac-
to ambiental que a edição 
de 2030 poderá ter com 
jogos em três continentes, 
e o dilema da realização do 
torneio de 2034 em rela-
ção aos compromissos da 
Fifa em matéria de Direitos 
Humanos.

A Arábia Saudita já tinha 
mostrado interesse em se-
diar a Copa de 2030, em 
um projeto conjunto com 
Grécia e Egito, mas a candi-
datura foi abandonada em 
junho e o país se voltou para 
a organização do torneio 
em 2034.

Por sua política de rota-
ção de continentes, a Fifa 
“convidou” somente países 
que fazem parte das confe-
derações de Ásia e Oceania 
a se apresentarem como 
candidatos.

A Indonésia considerou 
se candidatar em conjunto 
com a Austrália e outros 
países, como Nova Zelân-
dia, Malásia e Singapura, 
antes de desistir da ideia 
e anunciar apoio ao projeto 
saudita.

Por sua vez, a Austrália, 

que em 2023 sediou jun-
to com a Nova Zelândia o 
Mundial feminino, concor-
reu para receber o torneio 
masculino em 2018 e 2022. 
Nesta terça-feira, a federa-
ção do país anunciou que 
desistiu do projeto para 
2034, o que abriu caminho 
para a candidatura única da 
Arábia Saudita.

Os craques na Arábia 
Em 2023, grandes nomes 

do futebol mundial deixa-
ram os clubes europeus 
e partiram para a Arábia 
Saudita. Neymar, Cristiano 
Ronaldo e Benzema são al-
guns dos craques que pu-
xam a longa lista daqueles 
que assinaram contrato 
com os sauditas. No en-
tanto, desde a mudança, 
o valor dos jogadores caiu, 
segundo o Transferma-
rket, site especializado em 
transferências.

Neymar, do Al-Hilal, foi 
um dos jogadores que mais 
sofreram desvalorização. 
São 10 milhões de euros (R$ 
52,7 milhões) de diferença 
desde o último balanço, re-
alizado em junho deste ano, 
quando ele ainda vestia as 
cores do PSG. Atualmente, 
o camisa 10 da seleção bra-
sileira vale 50 milhões de 
euros (R$ 263,6 milhões), 
e o número é o mais baixo 

desde a troca do Santos 
pelo Barcelona.

Cristiano Ronaldo foi o 
primeiro a ir para a Arábia 
Saudita. Antes no Man-
chester United, da Ingla-
terra, o astro se desvalori-
zou em 5 milhões de euros 
(R$ 26,35 milhões) desde 
que passou a defender o 
Al-Nassr. Atualmente o 
atacante vale “apenas” 15 

milhões de euros (R$ 79 
milhões).

Companheiro de equipe 
de CR7, o veterano Brozovic 
deixou a Inter de Milão, clu-
be em que foi vice-campeão 
da Liga dos Campeões, para 
assinar com o Al-Nassr. A 
mudança impactou na que-
da de 5 milhões de euros 
(R$ 26,3 milhões) do valor, 
e ele passou a valer 20 

milhões de euros (R$ 105,3 
milhões).

O sorriso de Roberto Fir-
mino não deve ter ficado 
tão grande quando ele des-
cobriu a desvalorização de 
3 milhões de euros (R$ 15,8 
milhões). Fora do Liverpool, 
o brasileiro assinou com o 
Al-Ahli e passou a valer 15 
milhões de euros (R$ 79 
milhões).

Lula pede para jogadores seguir 
exemplo de Lionel Messi

PRESIDENTE 

Da redação

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva disse nesta 
terça-feira (31) que os joga-
dores brasileiros deveriam 
seguir o “exemplo” do cra-
que argentino Lionel Messi, 
que acabou de ganhar sua 
oitava Bola de Ouro.

“Não é possível que Messi 
não sirva de exemplo a joga-
dores brasileiros. Um cara 
com 36 anos de idade foi 
campeão do mundo (…) e 
ganhou a Bola de Ouro jo-
gando num nível extraordi-
nário”, declarou Lula em seu 
programa “Conversa com o 
Presidente”, transmitido 
nas redes sociais.

Lula, que criticou em vá-
rias ocasiões o atual nível 
do futebol brasileiro, não 
poupou elogios ao astro ar-

gentino, antes do duelo da 
Seleção contra a ‘Albiceles-
te’ no dia 21 de novembro, no 
Maracanã, pelas Eliminató-
rias Sul-Americanas para a 
Copa do Mundo de 2026.

O último jogador brasilei-
ro a ganhar a Bola de Ouro 
foi Kaká, em 2007.

“Quem quiser ganhar a 
Bola de Ouro tem que ser 
profissional, tem que se 
dedicar. Quem quiser ser 
profissional, não combina 
com farra, com noitada”, 
afirmou o presidente, sem 
se referir a nenhum atleta 
em particular.

Por outro lado, Lula ci-
tou o exemplo da ginasta 
Rebeca Andrade, campeã 
olímpica e mundial no sal-
to, que na semana passada 
conquistou a medalha de 
ouro no mesmo aparelho 

e na trave de equilíbrio nos 
Jogos Pan-Americanos de 
Santiag

“Quando vejo a Rebe-
ca com uma medalha de 
ouro, fico feliz, porque eu sei 
como ela começou, sei que 
para ela ser uma medalhista 
de ouro, não teve balada, é 
treino”, concluiu.

Não é a primeira vez que 
o presidente expressa sua 
admiração por Messi.

Em janeiro, ele surpreen-
deu ao confessar que, du-
rante a Copa do Mundo de 
2022, torceu pela seleção 
argentina.

“Pela primeira vez torci 
para que a Argentina fosse 
campeã do mundo, porque 
achava que o Messi não 
podia encerrar sua carreira 
sem ser campeão do mun-
do”, disse.

Craque argentino Lionel Messi ganhou a oitava Bola de Ouro 

Divulgação


